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Тарифный «план» 
Зачем понадобился новый визит главы Пентагона в Киев

Иван Дубровин, Леонид Самуна

Г лава Пентагона Ллойд Остин во вре-
мя визита в Киев 21 октября объявил 

о выделении нового пакета военной по-
мощи Украине в размере $400 млн. При 
этом США отказываются давать разре-
шение на удары вглубь РФ и дистанци-
руются от «плана победы» Зеленского, 
требующего среди прочего приглаше-
ния его страны в НАТО. Вместе с этим ВСУ 
продолжают терпеть неудачи на линии 
фронта, что вкупе с растущими рейтин-
гами Дональда Трампа уменьшает шан-
сы Украины на дальнейшую поддержку 
Запада. В экспертном сообществе пола-
гают, что американская помощь Киеву 
будет уменьшаться даже в случае побе-
ды Камалы Харрис.

Через несколько дней после презен-
тации Владимиром Зеленским своего 

разрекламированного «плана победы» 
министр обороны США Ллойд Остин 
прибыл с ранее необъявленным визи-
том в Киев и анонсировал новый пакет 
военной помощи Украине.

«Под руководством Джо Байдена 
США продолжают наращивать поддерж-
ку Украины. Сегодня я хочу объявить 
о выделении президентского пакета 
помощи на $400 млн на боеприпасы, во-
енную технику и вооружение для Укра-
ины», — приводят слова Остина в СМИ.

При этом, как подчёркивает The 
Wall Street Journal, Остин не дал укра-
инцам разрешения использовать ра-
кеты дальнего радиуса действия для 
ударов вглубь территории России. 
Этого уже многие месяцы требует Зе-
ленский. По его словам, это чуть ли 
не основное условие побе-
ды Киева.
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Сбили с прицелом
Были ли на борту Ил-76 в Судане россияне и какое оружие использовалось для атаки

Семён Бойков, Леонид Самуна, 
Роман Крецул

Г рузовой самолёт, который разбился 
в Судане, мог быть сбит с использова-

нием западного оружия, считают экспер-
ты. 21 октября посольство РФ в этой аф-
риканской стране со ссылкой на «Силы 
быстрого реагирования» (СБР) сообщи-
ло о гибели лайнера, на борту которо-
го могли находиться граждане России. 
Позднее в соцсетях появились фотогра-
фии документов двух россиян, которые 
могли быть членами экипажа. Впрочем, 
по состоянию на полночь мск эти данные 
ещё не были подтверждены российской 
стороной. О том, почему СБР могли сбить 
грузовой самолёт, — в материале «Изве-
стий».

Вооружённый конфликт в Судане об-
ретает новый оборот. 21 октября на за-
паде страны «Силы быстрого реагирова-
ния» сбили грузовой самолёт, на борту 
которого могли находиться граждане 
России. Об этом вечером того же дня со-
общило посольство РФ в республике.

— Представители СБР сообщают че-
рез свои соцсети, что на западе Судана 
сбили грузовой самолёт, в состав экипа-
жа которого, по их версии, входили рос-
сийские граждане, — заявили в диппред-
ставительстве.

Российские дипломаты добавили: 
посольство находится в контакте с су-
данскими властями и предпринимает 
все необходимые действия для выясне-
ния обстоятельств инцидента. При этом 
продолжает проверяться вся информа-
ция об инциденте. Дипломаты подчер-
кнули: ситуация осложняется тем, что 
зона крушения находится в Дарфуре — 
регионе Судана, где продолжаются бои 
между СБР и регулярной ар-
мией страны.

Машина вместо
В России предлагают сократить количество парковок около жилых домов

Владимир Гаврилов, Евгения Перцева

В России могут сократить количе-
ство парковок около жилых домов: 

с 2026 года правительство намерено 
ввести гибкое нормирование коли-
чества машино-мест на участках под 
многоэтажную застройку. Минстрою 
поручено изменить нормы к декабрю 
2025-го. Это следует из дорожной карты 
Минтранса, которую уже внесли в каб-
мин. В ведомстве полагают, что это по-
зволит снизить давление на транспорт-
ную сеть городов. Однако эксперты 

считают: спрос на жильё без паркин-
гов может сократиться.

Минстрой 11 октября внёс в прави-
тельство дорожную карту по совер-
шенствованию парковок в России. Она 
определяет два крупных направления 
работы, а именно — широкое внедре-
ние платных паркингов в регионах 
с одновременным сокращением пар-
ковок рядом с многоэтажными жилы-
ми комплексами экономкласса. Как 
следует из документа, это необходи-
мо для развития общественного транс-
порта и снижения автомобилизации.

В документе указано: Минстрой, 
МВД и Минтранс к декабрю 2025-го под-
готовят корректировки в нормативные 
документы для «гибкого нормирования 
парковочных мест» рядом с жилыми 
комплексами. Плотность и геометри-
ческие параметры машино-мест долж-
ны меняться в зависимости от объектов 
капитального строительства и дорог. 
Вступить в силу они могут в 2026 году.

Это позволит строить многоэтаж-
ные здания с минимальным количе-
ством парковок, отмечают 
участники рынка. 

Совсем скисли
Производители предупредили о приостановке 
отгрузок сливочного масла

Евгения Перцева

К рупнейшие производители сливоч-
ного масла начали уведомлять фе-

деральные торговые сети о том, что 
приостанавливают производство или 
сокращают отгрузки этой продукции: 
это касается товаров марок «Просток-
вашино», «Село Зелёное», «Масло сли-
вочное крестьянское» и др. Причины, 
как утверждает бизнес, — дефицит сы-
рья и растущие издержки. В Ассоциации 
компаний розничной торговли сообщи-
ли, что в целом дефицита сливочного 
масла розничные сети сейчас не фик-
сируют.

Крупные изготовители молочной 
продукции начали сокращать произ-
водство сливочного масла или прио-
станавливать отгрузки товара тор-
говым сетям, а также предупреждать 
их о повышении цен на эту категорию. 
«Известия» ознакомились с документа-
ми, которые направили ритейлу более 
десяти компаний, в том числе крупные 
федеральные и известные региональ-
ные производители.

Так, бывшее подразделение Danone — 
компания H&N (бренд «Простокваши-
но») уведомила ритейлеров, что вре-
менно останавливает отгрузки масла 
сливочного 72,5 и 82% жирности с 1 сен-
тября. Производитель указал, что пе-
реработчики молока «столкнулись 
с агрессивной инфляцией сливок-сы-
рья: 39% в первом полугодии и 46% нако-

пительная инфляция за восемь месяцев 
2024 года к аналогичному периоду про-
шлого». Такая же проблема возникла 
и с маслом — по данным компании, оно 
подорожало на 48 и 55% соответственно.

Ключевые факторы, которые повли-
яли на этот процесс, уточняется в доку-
менте, — низкий уровень запасов, рост 
цен на масло на мировом рынке, а так-

же небольшое содержание жира в заку-
паемом молоке-сырье и повышенный 
спрос со стороны молокоперерабаты-
вающих предприятий.

Есть и другие примеры: с 1 октября 
«Милком» приостановил производство 
масла под брендами «Варвара-краса» 
и «Ижмолоко», а также существенно со-
кратил изготовление продуктов марок 
«Село Зелёное» и «Кезский сырзавод». 
Ограничил объём поставок и Альме-
тьевский молочный комбинат. Пред-
упредили о перебоях в поставках АО 
«Молкомбинат Кунгурский», Ирбитский 
молочный завод и «Северное молоко». 
Приостановили выполнение заказов 
производители «Агросила» и «Ярмол-
продукт», лимитировал поставки Зеле-
нодольский молочноперера-
батывающий комбинат.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Министр обороны США Ллойд Остин обещал новый пакет военной помощи Украине

Самолёт был сбит «Силами быстрого реагирования» — военизированной 
структурой, противодействующей законным властям Судана

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 22.10.2024 
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Вода  
не преграда
Как наши военные 
форсируют реки, 
выбивая врага  
из Курской области

процентов
на 18
выросли розничные цены 
на сливочное масло с начала года
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В соцсетях появились фото с документами россиян, которые могли быть членами 
экипажа сбитого самолёта
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Вода не преграда
Как наши военные форсируют реки, выбивая врага 
из Курской области

Сергей Прудников

«В Курской области, в отличие от того 
же Донбасса, своя специфика — 

это водные преграды» — так говорят во-
енные, очищающие захваченные районы 
от врага. А конкретно — реки без мостов: 
после атак РСЗО HIMARS все три пере-
правы через Сейм, протекающий в зоне 
ведения боевых действий в Глушковском 
районе, были разрушены. Доставка бо-
екомплекта, техники, а также отправ-
ка в тыл раненых и эвакуация жителей 
происходят с помощью плавсредств и, 
по словам бойцов, постоянно требуют 
новых решений. О том, как преодолева-
ются водные препятствия, когда лучше 
лодка, а когда плот и что такое нетипич-
ные средства эвакуации, — в материа-
ле «Известий».

�� ЗА 35 МИНУТ

Сейм стал главной водной дорогой 
в зоне боевого соприкосновения в Кур-
ской области: российским бойцам при-
ходится его форсировать непрерывно, 
движение туда и обратно не прекра-
щается ни днём, ни ночью. При подры-
ве переправ (на каждую у ВСУ ушло не-
сколько точечных ракетных ударов) 
противник поставил себе цель нару-
шить тыловое и техническое обеспе-
чение наших войск, но при этом ясно 
дал понять: вперёд он больше не пой-
дёт. Основным средством преодоле-
ния реки остаются лодки. С недавних 
пор к ним добавились плоты, собира-
емые, как правило, народными умель-
цами и волонтёрами.

— На нашем участке средством эваку-
ации является лодка, — делится с «Изве-
стиями» начмед и старшина роты одно-
го из воюющих подразделений Андрей, 
позывной Пастырь. — Ключевое, на что 
мы ориентируемся при переправе тех 
же раненых, — время. Есть вариант пе-
реброски по суше по относительно без-
опасной дороге, но это крюк — час, а в ус-
ловиях распутицы полтора. Поэтому 
мы выбрали реку. Логистика налаже-
на, машины на обеих сторонах дежурят 
постоянно, радиоэлектронная борьба 
работает. От точки приёма на правом 
берегу до пункта оказания квалифици-
рованной медицинской помощи на ле-
вом уходит в среднем полчаса.

Один из недавних примеров, расска-
зывает Пастырь, спасение 82-летнего 
местного жителя: его ранило осколка-
ми в ногу. Он обратился к нашим бой-
цам, которые оказали ему первую по-
мощь, а потом, используя налаженный 
маршрут, переправили к врачам в ближ-
ний тыл, на всё про всё ушло 35 мин.

— Лодка  — это оперативность: 
на бензиновом моторе она может 
развивать скорость до 30  км/ч,  — 
объясняет Андрей. — И вместимость. 
Мы используем лодки длиной 4,5 м 
и шириной 1,8 м, в которые без труда 
можно вместить двое носилок. При 
этом стараемся перевозить по одно-
му человеку на случай атаки беспи-
лотников. В экстренных случаях укла-
дываем сразу по двое.

�� НЕУЯЗВИМ ДЛЯ ОСКОЛКОВ

Экспериментальные образцы са-
м од е л ь н ы х п л о т о в д о с т а в и л 
из Москвы в Курскую область волон-
тёр и их изготовитель Илья, позывной 
Ипат. Он сконструировал свои плат-
формы из влагостойкой фанеры и пе-
ноплекса, размеры — 2 на 2,40 м. Гру-
зоподъёмность — 500 кг. Переправить 
их помог Народный фронт. Илья также 
автор «спасательных конвертов» — пла-
вучих носилок, которые может букси-
ровать за собой лодка или тот же плот. 
В воюющие подразделения Ипат при-
езжает, чтобы опробовать изделия 
в полевых условиях, а также получать 
обратную связь, что является наибо-
лее эффективной практикой в связке 
волонтёр — военный.

Экспериментальный плот тестирует 
командир сапёрного взвода Сергей, по-
зывной Прораб.

— Собрали мы с товарищем его 
за 6–8 мин. Но есть нюансы, бумажная 
инструкция не помешала бы, — делит-
ся он с «Известиями». — Беспилотное 
управление осуществляется с помо-
щью мобильного интернета, но он ло-
вит не везде, это нужно учитывать. Пре-
имущество плота перед лодкой в том, 
что ему не страшны осколки — это плюс. 
Опять же — быстрая сборка и спуск 
на воду. На нём возможна транспорти-
ровка техники, особенно если размеры 
палубы более габаритные.

Сергей пробует электрический мо-
тор, которым оснащается плавсредство. 
Преимущества такого механизма — бес-
шумность (что вдали от противника, 
впрочем, не столь важно), лёгкость, де-
шевизна, простота в обслуживании. Од-
нако резвости от него не жди — макси-
мум 7 км/ч.

Новости  

«Эмираты  
поддерживают создание 
многополярного мира»
На встрече с Путиным президент ОАЭ заявил о поддержке России, 
сотрудничестве с ЕАЭС и планах на рост торговли
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Сбили с прицелом
A В соцсетях практически 

сразу появились и кадры 
с места крушения. На видео и фото по-
казаны предполагаемые документы 
тех, кто находился на борту самолё-
та. У одного из них якобы был россий-
ский паспорт на имя Антона Сели-
ванца, у другого — удостоверение 
главного инженера Airline Transport 
Incorporation FZC. На удостовере-
нии, выданном на имя Виктора Гра-
нова, также написано «Международ-
ный аэропорт Манас» — это главный 
международный аэропорт Киргизии.

По информации Telegram-каналов 
Mash и Shot, экипаж самолёта летел 
ремонтировать другой борт из ОАЭ, 
который неудачно приземлился в су-
данской провинции Западный Кордо-
фан в начале октября.

Российское посольство пока 
не подтверждало гибель граждан РФ.

Причины того, почему и как са-
молёт был сбит «Силами быстрого 
реагирования», точно неизвестны. 
В официальном заявлении, опубли-
кованном СБР, говорилось, что силы 
«успешно нейтрализовали иностран-
ный военный самолёт, оказывавший 
прямую поддержку суданским воору-
жённым силам и террористическому 
исламскому движению». Кроме того, 
на видеозаписи, распространившей-
ся в соцсетях, полевой командир «Сил 
быстрого реагирования» Али Риз-
калла аль-Сафна заявлял, что сби-
тый управляемыми ракетами само-
лёт принадлежал Египту.

По имеющимся данным, речь идёт 
об Ил-76Т, который принадлежал 
Airline Transport Incorporation FZC — 
компании, согласно открытым дан-
ным, базирующейся в ОАЭ. Самолёт 
зарегистрирован в авиационном рее-
стре Киргизии. Таким образом, не ис-
ключено, что бойцы СБР сбили его 
по ошибке. Эту версию поддержива-
ют и суданские СМИ.

— Такое бывает. Перепутали и уда-
рили, думая, что это военное воздуш-
ное судно. Или кто-то навёл, — заявил 
«Известиям» доцент Восточного фа-
культета СПбГУ Игорь Герасимов. — 
Неизвестно, какие там полевые ко-
мандиры и что им может прийти 
в голову. Конечно, лидер там — я имею 

в виду «Силы быстрого реагиро-
вания» — Мухаммад Хамдан Дагло. 
Но есть и люди, которые могут играть 
в какую-то свою игру, быть военны-
ми союзниками. Могут отдаваться 
местные приказы, не соответствую-
щие тем, которые хотел бы их лидер.

Гибель самолёта, как считают 
аналитики, неслучайна — в Судане 
уже более полутора года идёт граж-
данская война. Начавшись в апре-
ле 2023 года, она, по разным источ-
никам, уже унесла жизни от 20 тыс. 
до 150 тыс. человек. Более 7 млн чело-
век были вынуждены покинуть свои 
дома. Столица страны Хартум прак-
тически разрушена. Власти приняли 
решение перенести столицу в Порт-
Судан, там же расположились и ино-
странные дипмиссии, включая рос-
сийскую.

Главные стороны конфликта — во-
оружённые силы Судана под руковод-
ством Абдель Фаттаха аль-Бурхана, 
который пришёл к власти в 2019 году 
после госпереворота, и «Силы бы-
строго реагирования», которые воз-
главляет Мухаммад Хамдан Дагало. 
Ранее эта военизированная структу-
ра входила в состав армии, однако об-
ладала долей автономии и имела от-
дельные задачи.

Текущее столкновение аналитики 
объясняют рядом причин. Во-первых, 
большую роль сыграли сами собы-
тия 2019 года, в результате которых 
при помощи Запада был свергнут 
президент Судана Омар аль-Башир, 

занимавший этот пост с 1993-го. Пе-
реворот подорвал государственное 
устройство страны, функциональ-
ность и устойчивость правитель-
ственных институтов.

Другой причиной считают же-
лание переходного кабинета аль-
Бурхана полностью интегрировать 
СБР в национальные вооружённые 
силы. Существенное влияние ока-
зали и внешние игроки, включая 
западные и арабские страны. Аль-
Бурхана поддержали Египет, Саудов-
ская Аравия, Турция и Катар. Сооб-
щалось о помощи «Силам быстрого 
реагирования» со стороны Италии 
и Франции.

Изначально существенный пе-
ревес сил был на стороне ВС Суда-
на — армия, в частности, имела пол-

ное превосходство в воздухе. Однако 
ей не удалось в первые дни сдержать 
силы СБР, которые активно перебра-
сывались в столицу, и конфликт пе-
решёл в длительную фазу. По причи-
не обоюдного истощения стороны 
неоднократно садились за стол пе-
реговоров, но это не заканчивалось 
никакими практическими догово-
рённостями. Даже временное пе-
ремирие, которое было заключено 
в самом начале столкновений, не со-
блюдалось.

— В этой местности находится 
множество представителей исла-
мистских и экстремистских группи-
ровок. Там много оружия, в том чис-
ле поставляемого американцами. 
Среди них, в частности, есть систе-
мы ПЗРК, которые, видимо, и могли 

быть использованы для того, чтобы 
сбить этот самолёт, — сказал «Изве-
стиям» источник, знакомый с ситуа-
цией в регионе.

По мнению аналитиков, в истории 
вокруг сбитого самолёта может обна-
ружиться и украинский след.

— В 2007 году задержали судно «Фа-
ина», которое шло с Украины, везло 
туда и танки, и артиллерию, и броне-
машины, и снаряды. Оформлен груз 
был в Кению, там официальные лица 
даже смеялись: «Да, это мы покупаем». 
Но всем было понятно, что серьёзное 
вооружение шло в Дарфур. Оружие 
там может быть любое. Украина, кста-
ти, всегда была одним из ведущих 
поставщиков на нелегальном рынке. 
Украинская сторона не раз говорила, 
что они в Африке воюют с российски-
ми ЧВК, — рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Вадим Козюлин.

В январе этого года глава МИД РФ 
Сергей Лавров отметил: оружие, по-
ставляемое Киевом Западу, распро-
страняется в разных уголках мира.

— Киевский режим славен тем, 
что они делают бизнес на чём угод-
но, в том числе на смерти, — сказал 
министр.

Оружие, поставленное с Запа-
да на Украину, было обнаружено 
не только в зонах конфликта на Ближ-
нем Востоке — нелегальные партии 
были зафиксированы в Финляндии, 
Швеции, Дании, Нидерландах и в сек-
торе Газа, подчёркивал глава россий-
ского дипведомства.

Полный 
текст  
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« В ЭТОЙ МЕСТ-
НОСТИ НАХО-
ДИТСЯ МНОЖЕ-

СТВО ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ИСЛАМИСТСКИХ И ЭКС-
ТРЕМИСТСКИХ ГРУППИРО-
ВОК. ТАМ МНОГО ОРУЖИЯ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ ПОСТАВЛЯ-
ЕМОГО АМЕРИКАНЦАМИ. 
СРЕДИ НИХ, В ЧАСТНОСТИ, 
ЕСТЬ СИСТЕМЫ ПЗРК
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«Большинство склоняется к тому, что Ирландии в НАТО делать нечего»
Посол РФ в Дублине Юрий Филатов — о нейтралитете страны, замороженных активах и инциденте у ворот

Тарифный «план» 
A В свою очередь, Зеленский заявил в соцсетях, что кроме 

вопроса использования дальнобойного оружия он также 
обсудил на переговорах с Остином приоритеты, возможности про-
тивовоздушной обороны Украины и подготовку к зимнему перио-
ду. «Мы сосредоточились на усилиях по увеличению производства 
ударных беспилотников, крылатых ракет, артиллерийских снарядов 
и систем противовоздушной обороны», — добавил он.

Визит Остина в Киев вполне соответствует долгосрочному ха-
рактеру политики США в отношении Украины, говорит «Известиям» 
американский юрист по международному праву Клайн Престон. Эта 
политика заключается в том, что США и союзники Киева по НАТО 
в определённый момент оставят Украину без помощи, как это было 
с уходом сил США из Афганистана.

— Они говорят одно, а действуют по-другому. Сейчас они, веро-
ятно, оказывают Киеву внимание из-за предстоящих выборов. Оче-
видно, что политика будет меняться. Помощь Киеву не в интересах 
американской внутренней политики, и никогда такой не была. Боль-
шинство американцев не могут даже найти Украину на карте. Никто 
здесь не знает ни русской, ни украинской истории. Даже люди в на-
шем правительстве. Их уровень знаний очень низкий, — добавил он.

Визит Остина проходит на фоне неудачных попыток ВСУ противо-
стоять наступлению ВС РФ. Последние продолжают активно унич-
тожать украинские подразделения, зашедшие на территорию Кур-
ской области, тем самым сводя на нет медийный эффект, которого 
Киев пытался достичь своими действиями на территории региона. 
ВС РФ также продолжают продвигаться на торецком, покровском 
и кураховском направлениях.

Провалы ВСУ в зоне боевых действий автоматически ставят под 
вопрос способность Киева эффективно использовать военную по-
мощь, которую ему продолжает оказывать Запад. Украинские вла-
сти тем более обеспокоены, что перспективы победы Камалы Харрис 
на ноябрьских выборах в США совсем неоднозначные.

Так, ссылаясь на исследование Decision Desk HQ, The Hill пишет, что 
Дональд Трамп впервые вырвался вперёд и ушёл в большой отрыв — 
52% против 42%. Он лидирует в шести из семи колеблющихся шта-
тов, где будет решаться итог выборов. Только в Пенсильвании, род-
ном штате Байдена, Харрис сохраняет шансы на победу.

При этом республиканец уже не раз заявлял, что Киев конфликт 
проиграл. «Я урегулирую отношения между Россией и Украиной, 
как только стану президентом. [...] В этом вопросе требуются авто-
ритетность и признание. Как только я стану избранным президен-
том, я решу этот вопрос», — сказал 17 октября Трамп.

По мнению Клайна Престона, даже в случае победы Харрис аме-
риканская военная помощь Киеву будет идти на убыль.

— Что произойдёт, если победит Дональд Трамп? Будет совсем дру-
гая политика. Что произойдёт, если победит Камала Харрис, мы не мо-
жем сказать наверняка. В любом случае поддержка Украины иссяк-
нет. От Харрис можно ожидать чего-то похожего на политику Джо 
Байдена, но и она будет предоставлять Киеву всё меньше и меньше. 
Как бы то ни было, при Дональде Трампе всё решится быстрее, чем 
при Камале Харрис. Трамп — деловой человек, он практичен. Я ду-
маю, что Владимир Путин и Дональд Трамп могут вести дела очень 
хорошо, — заключил он.

Действующая администрация думает сейчас только о выборах, так 
как существует реальная вероятность, что Трамп одержит на них по-
беду, считает американский историк и экс-преподаватель Гарвард-
ского университета Владимир Бровкин.

— У самого Джо Байдена очень много чего завязано на поддержке 
Украины, в частности его личная репутация. Вся нынешняя админи-
страция считает, что Россию нужно поставить на место, что необхо-
димо нанести ей стратегическое поражение, и они будут выглядеть 
глупо, если сейчас всё бросят и переста-
нут что-либо делать. С другой стороны, они 
прекрасно понимают, что в Европе иссяк 

энтузиазм, поддержка заканчивается. 

Леонид Самуна

В Ирландии заморожено €1,9 млрд 
российских активов, заявил «Из-

вестиям» чрезвычайный и полномоч-
ный посол РФ в Дублине Юрий Фи-
латов. Российский дипломат также 
подчеркнул: потенциальное членство 
Ирландии в НАТО — суверенное дело 
республики, и Москву это не беспоко-
ит. Рассказал посол и о существенном 
падении товарооборота между госу-
дарствами. О вовлечённости Дублина 
в украинский конфликт и правых на-
строениях в Европе — в эксклюзивном 
интервью Юрия Филатова.

В каком состоянии двусторонние отно-
шения Москвы и Дублина?

Отношения заморожены по ини-
циативе правительства Ирландии, 
которое проводит антироссийскую 
политику и полностью поддержива-
ет общую линию Запада в связи с кон-
фликтом на Украине. Руководство 
Ирландии поддержало все пакеты ан-
тироссийских санкций в связи с Укра-
иной и, более того, выступает за их на-
ращивание. При этом идут постоянная 
пропаганда и антироссийская рито-
рика.

В таких условиях какой-то суб-
стантивный диалог вряд ли возмо-
жен. Но мы сохраняем дипотношения 
главным образом по нескольким сооб-
ражениям — правительство-то враж-

дебное, но и рла н дск и й народ 
мы враждебным не считаем. Здесь 
есть большой диапазон мнений 
и по поводу украинского конфликта, 
и по поводу того, как Ирландия долж-
на себя позиционировать.

Отношение к России всегда было 
позитивным, и я не могу сказать, что 
глубинно это изменилось.  

А в каком состоянии торговые отно-
шения?

Абсолютно всё заморожено — и, 
к большому сожалению, для обеих сто-
рон. Ранее мы видели много взаимной 
выгоды, особенно в торгово-экономи-
ческой области, и некоторые компании 
в Ирландии серьёзно в нас инвестиро-
вали. Мы торговали, а ирландцы заку-
пали нашу нефть и нефтепродукты. 

В последние два года торговля про-
села. Самых свежих данных за 2024-й 
ещё нет, но за 2023-й товарооборот 
упал на $2 млрд — это минус 20% к пре-
дыдущему периоду и, наверное, ещё 
больший минус по сравнению с до-
пандемийным периодом. Но некото-

рая торговля сохраняется: здесь не на-
прямую, но опосредованно закупают 
энергоресурсы — главным образом ди-
зельное топливо.

Как складывается работа российской 
дипмиссии в Ирландии? Много ли на-
ших дипломатов выслал Дублин и были 
ли случаи незаконных акций и противо-
правных действий по отношению к рос-
сийскому представительству?

Обстановка вокруг посольства соз-
дана непростая — у нас здесь постоян-
ные пикеты, которые пытаются нарас-
тить токсичность, в силу чего многие 
бизнесы уходят от сотрудничества, 
не говоря уже о том, что с молчаливо-
го одобрения властей нам закрыли по-
сольские счета. В таких условиях не-
просто работать. Но поставленные 
задачи выполняются, так что мы со-
храняем оптимизм.

Были необоснованные враждеб-
ные акции и высылки дипломатов по-
сле начала СВО, да и до того имели ме-
сто такого рода вещи. Враждебная 
обстановка раздувается, она действу-
ет не на всех, но кому-то голову сно-
сит — у нас был яркий инцидент 7 марта 
2022 года, когда один человек с явно не-
устойчивой психикой приехал на гру-
зовике к воротам посольства, прота-
ранил их, снёс и остановился, притом 
что полиция при этом присутствовала 
и наблюдала, как всё это происходит. 
Когда он остановился, его уже задер-

жали, и суд над ним ещё продолжает-
ся. Ему было предъявлено два пункта 
обвинения: первый — опасное вожде-
ние, а второй — криминальный ущерб. 
Так вот по первому пункту присяжные 
его оправдали, и это при том, что у нас 
всё это было зафиксировано камерами 
наблюдения. Наш представитель уча-
ствовал в судебном заседании и отве-
тил на все вопросы суда, но теперь всё 
это предстоит ещё раз пройти по вто-
рому кругу.

В 2022 году была информация, что объ-
ём российских замороженных активов 
в Ирландии составлял €1,7 млрд. Какова 
сейчас эта сумма? Есть риски, что они 
могут быть переданы на военные нуж-
ды Украины?

По официальным ирландским 
данным, здесь заморожено ближе 

к €2 млрд — €1,9 млрд, но в этой сум-
ме нет суверенных активов России, 
это частные и другие компании. Ис-
ходя из этого все разговоры и планы 
Евросоюза по использованию наших 
авуаров и процентов с них носят для 
ирландцев академический характер.

Насчёт военной помощи — вот тут 
есть интересный нюанс. Здесь до сих 
пор действует концепция традици-
онного военного нейтралитета Ир-
ландии, поэтому, полностью уча-
ствуя во всех программах помощи 
киевскому режиму, они не занима-
ются поставками и финансировани-
ем поставок летального, как они вы-
ражаются, оборудования — систем 
вооружения, боеприпасов и тому по-
добного, ограничиваясь нелеталь-
ной помощью — обмундированием, 
медициной, инструментами разми-
нирования. Если исходить из этого, 
то я не вижу перспективы, что эти 
средства в этом направлении могут 
быть использованы.

В ирландских СМИ стали чаще гово-
рить о возможности вступления Ир-
ландии в НАТО. Дублин при этом 
заявляет, что сохранит военный ней-
тралитет и не станет частью альянса. 
Каковы шансы вступления Ирландии 
в блок?

Ирландия не входит в НАТО. Но, 
учитывая развитие событий в этом 
направлении, а именно действия не-

которых нейтралов в виде Швеции 
и Финляндии, как себя здесь вести 
Ирландии? Во-первых, это дело ир-
ландцев. Мы видим, что дискуссия 
по этому делу — традиций собствен-
ного нейтралитета — здесь идёт.

Правительство пытается продви-
гать мысль, что ситуация в мире из-
менилась и нарастают геополитиче-
ские риски, но тем не менее мнений 
много, и они неоднозначные. Судя 
по всему, большинство склоняет-
ся к тому, что Ирландии в НАТО де-
лать нечего, руководство это видит 
и заявляет, что планов вступления 
в альянс нет. Но на практике они раз-
вивают очень активное партнёрство 
с блоком — военно-техническое, ин-
формационное и другое, прикры-
ваясь при этом, конечно же, некоей 
российской угрозой. Мы говорим ир-
ландцам, что они могут принимать 
свои собственные решения, но глав-
ное, что эти решения не должны ос-
новываться на ложных посылах, 
а российская угроза Ирландии — аб-
солютно ложный посыл.
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€1,9 млрд

заморожено в Ирландии

российских активов
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Альберт Калашян, Алёна Нефёдова

С тратегические отношения России 
и ОАЭ претерпевают качественное 

развитие. Об этом на встрече с Влади-
миром Путиным 21 октября заявил Му-
хаммед бен Заид Аль Нахайян, лидер 
Эмиратов посетил Россию с офици-
альным визитом. Стремительный рост 
торгового оборота между странами со-
провождается интенсификацией по-
литического и дипломатического вза-
имодействия. Углубление отношений 
Москвы и Абу-Даби основано на по-
нимании неизбежности утверждения 
многополярной системы международ-
ных отношений, важности поддержа-
ния баланса мирового энергорынка 
и стремлении развивать выгодное дву-
стороннее сотрудничество. О чём ещё 
поговорил Владимир Путин с президен-
том аравийской монархии — в матери-
але «Известий».

Владимир Путин 21 октября про-
вёл переговоры с Мухаммедом бен 
Заидом Аль Нахайяном. Президент 
Объединённых Арабских Эмиратов 
накануне прибыл в Россию с офи-
циальным визитом, в рамках кото-
рого он примет участие в саммите 
БРИКС, который пройдёт в Казани 
с 22 по 24 октября.

В преддверии визита эмиратско-
го президента дома-книжки на Арба-
те подсветили в цвета флага ОАЭ. При 
этом Нахайян передвигался по ули-
цам Москвы на чёрном Aurus в сопро-
вождении мотоколонны.

На неформальной встрече 20 октя-
бря в подмосковной резиденции «Но-
во-Огарёво» президент России сооб-
щил об успешном взаимодействии РФ 
и ОАЭ в сфере торговли. Развивается 
сотрудничество по линии инвести-
ций, туристических обменов и гума-
нитарных проектов. Также необходи-
мое внимание уделяется вопросам 
образования. Перед началом перего-
воров Владимир Путин и Мухаммед 
бен Заид Аль Нахайян приняли уча-
стие в открытии Центра международ-
ного сотрудничества с ОАЭ в сфере 
образования имени шейхи Фатимы 
Бинт Мубарак при гимназии им. Е.М. 
Примакова.

Официальные российско-эмират-
ские переговоры состоялись в Алек-
сандровском зале Большого Кремлёв-
ского дворца в расширенном формате, 
в них приняли участие министры, ку-
рирующие направления промышлен-
ности, энергетики, инфраструктуры, 
транспорта и иностранных дел. Та-
кой широкий охват переговоров об-
условлен глубиной отношений между 
Москвой и Абу-Даби, которые в по-
следние годы вышли на качественно 
новый уровень.

— Наше взаимодействие весьма важ-
но не только для региональных дел, 
регионального масштаба, но и для 
вопросов глобального характера — по-
скольку мы активно взаимодействуем 
в международных организациях, одна 
из которых собирается на саммит сей-
час в Казани, буквально завтра, и на та-
ких крупных международных универ-
сальных площадках, как Организация 
Объединённых Наций, — начал перего-
воры Владимир Путин.

Степень сближения РФ и ОАЭ была 
неоднократно продемонстрирована 
как в дипломатической, так и в эконо-
мической области. Обе страны стре-
мятся увеличить объёмы торговли 
и инвестиций. Россия экспортирует 
в ОАЭ сельхозпродукцию, технологии, 
минеральные удобрения, в то время 
как Эмираты активно инвестируют 
в российские проекты, особенно в об-
ласти высоких технологий и инфра-
структуры. ОАЭ занимают первое 
место среди стран арабского мира 
по показателю объёма торговли с РФ.

— В 2018 году товарообмен между 
нами, за исключением нефтяной сфе-
ры, составлял $2,5 млрд. Однако этот 
показатель в прошлом году достиг от-
метки более $11 млрд, — сообщил Му-
хаммед бен Заид Аль Нахайян, подчер-
кнув, что эмиратская сторона готова 
приложить все усилия для достиже-
ния ещё более высокого уровня.

Продолжается интенсивная работа 
над будущим соглашением о создании 
зоны свободной торговли между ОАЭ 
и Евразийским экономическим сою-
зом. Ранее государственный министр 
ОАЭ по вопросам внешней торговли 
Тани бен Ахмед аз-Зейуди заявлял, что 
документ может быть заключён в те-
чение 2024 года.

— ОАЭ работают над продвижени-
ем в сторону заключения соглашения 
о комплексном сотрудничестве меж-
ду ОАЭ и Евразийским экономическим 
союзом. Это станет большим и важным 
шагом в нашем сотрудничестве, — ска-
зал эмиратский президент.

Углубление межгосударственных 
связей отразилось на энергетическом 
сотрудничестве. ОАЭ и Россия актив-
но работают в рамках ОПЕК+, что спо-
собствует поддержанию приемлемых 
уровней мировых цен на нефть. Такие 
усилия совпадают с национальными 
интересами России, которая стремит-
ся поддерживать необходимые пока-
затели доходов от нефтяного экспорта 
в условиях жёстких санкций со сторо-
ны Запада.

На переговорах Мухаммед бен 
Заид Аль Нахайян поблагодарил Рос-
сию за большой вклад в «достижение 
мечты шейха Заида, который осно-
вал Объединённые Арабские Эми-
раты, а эта мечта заключалась в том, 
чтобы отправить эмиратского космо-
навта в космос». Напомним, 25 сентя-
бря 2019 года состоялся первый полёт 
астронавта из ОАЭ. Им стал Хаззаа 
Аль-Мансури, который прошёл в Рос-
сии интенсивную подготовку, в том 
числе овладел русским языком. В со-
ставе экипажа, прибывшего на МКС 
вместе с Аль-Мансури, были росси-
янин Олег Скрипочка и американка 
Джессика Меир.
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« РОССИЯ ЭКС-
ПОРТИРУЕТ 
В ОАЭ СЕЛЬ-

ХОЗПРОДУКЦИЮ, ТЕХНО-
ЛОГИИ, МИНЕРАЛЬНЫЕ 
УДОБРЕНИЯ, В ТО ВРЕМЯ 
КАК ЭМИРАТЫ АКТИВНО 
ИНВЕСТИРУЮТ В РОССИЙ-
СКИЕ ПРОЕКТЫ, ОСОБЕН-
НО В ОБЛАСТИ ВЫСОКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ И ИНФРА-
СТРУКТУРЫ
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Ледовый класс
Корабли ВМФ завершили арктический поход
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Дмитрий Болтенков, Богдан Степовой, 
Андрей Фёдоров

В Североморск вернулся отряд кораблей 
ВМФ РФ, совершивший дальний аркти-

ческий поход. В ходе плавания военные мо-
ряки провели ряд мероприятий, направ-
ленных на обеспечение защиты интересов 
России в Арктике, в том числе и трассы Се-
верного морского пути. Этот арктический 
поход был 13-м. Эксперты отмечают: в сло-
жившейся военно-политической ситуации 
важно иметь подготовленные силы, кото-
рые обеспечат российский суверенитет 
над Арктической зоной.

В состав отряда входили большой про-
тиволодочный корабль «Вице-адмирал 
Кулаков», большой десантный корабль 
«Александр Отраковский», спасательное 
буксирное судно «Алтай» и средний мор-
ской танкер «Сергей Осипов», сообщили 
в Минобороны РФ.

Командующий Северным флотом ви-
це-адмирал Константин Кабанцов поздра-
вил североморцев, принимавших участие 
в походе, с успешным решением всех по-
ставленных задач и возвращением до-
мой. Он отметил: завершившийся поход 
ещё раз доказывает, что Северный флот 
успешно решает задачи по защите наци-
ональных интересов России в Арктике.

Во время похода корабли Северного 
флота провели более 80 корабельных бо-
евых и судовых учений, причём в 13 эпи-
зодах было отработано применение кора-
бельного оружия.

В ходе них ставились учебно-бое-
вые задачи по обеспечению безопасно-
сти морского судоходства и других видов 
морской экономической деятельности РФ 
в Арктической зоне, а также по обороне 
островных и континентальных террито-
рий России в Арктике.

Например, были проведены учения 
по противороботовой и противовоздуш-
ной обороне, включая стрельбы зенит-
ным ракетным комплексом «Кинжал», 
аварийно-спасательные, а также опера-
ции по защите важных морских объектов 
экономической деятельности. Кроме того, 
в Дудинке были отработаны учения по ос-
вобождению порта, условно захваченно-
го террористами.

В середине сентября отряд вошёл в се-
верную часть Тихого океана — в залив Кре-
ста Берингова моря. Находясь там, он при-
нял участие в учениях «Океан-2024». Его 
корабли выступали в роли противника на-
ших основных сил. По отряду «отработали» 
переброшенные из района Петропавлов-
ска-Камчатского береговые ракетные ча-
сти, вооружённые комплексом «Бастион».
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Кроме того, силы отряда провели де-
сантную операцию на Чукотском полуо-
строве в районе мыса Ванкарем. После чего 
корабли развернулись и начали путь домой.

В районе острова Врангеля их сопрово-
ждал ледокол «Урал». Он должен был по-
мочь преодолеть ледовые поля, вероят-
ность появления которых осенью в этом 
районе довольно высокая.

В итоге группировка кораблей Север-
ного флота прошла за 78 дней 11 тыс. миль, 
охватив акваторию всех арктических мо-
рей — от Баренцева до Берингова.

Значение таких походов обусловлено 
ролью, которую играет Северный морской 
путь в экономике страны, обеспечении 
её суверенитета над особой экономиче-
ской зоной в Арктике, рассказал «Изве-
стиям» экс-командующий Тихоокеанским 
флотом адмирал Сергей Авакянц.

— В ходе них отрабатываются действия 
на перспективу по обеспечению безопасно-
сти Севморпути, контролю и обеспечению 
безопасности государственной границы 
в надводной и подводной среде, — отметил 
он. — Также осуществляется контроль над 
особой экономической зоной и сектором 
Арктики. Это очень важно. В этих походах 
нарабатывается опыт плавания по поляр-
ным морям Северного Ледовитого океана, 
которые имеют свою очень сложную спец-
ифику. Это работа на будущее.

Адмирал отметил, что сейчас такие по-
ходы особенно актуальны.

— Недружественные России страны за-
являют свои претензии на Арктику, — под-
черкнул Сергей Авакянц. — В том числе 
они строят далеко идущие планы на нашу 
экономическую зону и Севморпуть. В этой 
ситуации очень важно работать на опере-
жение и иметь достаточно сил, чтобы обе-
спечить безопасность СМП и наш суве-
ренитет над Арктическим регионом. Эту 
задачу может решить только Военно-мор-
ской флот России.

Военно-морские флоты России во мно-
гом изолированы — это географическая 
данность, рассказал «Известиям» военный 
эксперт капитан 1 ранга Василий Дандыкин.

— Северный флот действует в Арктике, 
Тихоокеанский — в Тихом океане, Балтий-
ский и Черноморский по-своему изолиро-
ваны в одноимённых морях, — напомнил 
он. — Севморпуть важен нам по той при-
чине, что позволяет маневрировать си-
лами между Северным и Тихоокеанским 
флотами. Переброска сил между флотами, 
их концентрация, ознакомление экипажей 
с новыми театрами военных действий не-
заменимы для нашего ВМФ. И арктические 
походы играют здесь очень важную роль. 
Нам необходимо их продолжать.
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Иван Дубровин, Елизавета Борисенко

В первом туре президентских выборов 
в Молдавии ни один из кандидатов 

не смог получить более 50% голосов из-
бирателей, и имя нового главы государ-
ства станет известно только по резуль-
татам второго — он состоится 3 ноября. 
Сейчас же лидером президентской гон-
ки остаётся действующий руководитель 
республики Майя Санду, набравшая бо-
лее 42%. За ней следует Александр Стоя-
ногло, за которого отдали голоса около 
26% избирателей. При этом на референ-
думе о вступлении в ЕС число сторон-
ников евроинтеграции лишь немно-
го превысило число её противников. 
По мнению экспертов, в случае победы 
Санду нельзя исключать дальнейшего 
усиления прозападного курса Кишинёва 
и конфронтации с Москвой. Напротив, 
победа Стояногло может открыть путь 
к налаживанию российско-молдавских 
отношений, однако этого добиться бу-
дет непросто, учитывая уже сделанные 
Санду антироссийские шаги. О первом 
туре выборов и о том, что может ждать 
республику после второго этапа голосо-
вания, — в материале «Известий».

По результатам подсчёта бюллете-
ней первого тура выборов президен-
та Молдавии действующая глава го-
сударства Майя Санду набрала более 
42% голосов, два её главных соперни-
ка — бывший генеральный прокурор 
Александр Стояногло и лидер «Нашей 
партии» Ренато Усатый — заручились 
поддержкой около 26 и 13% избирате-
лей соответственно. Остальные канди-
даты набрали менее 6%. Таким образом, 
имя победителя будет известно толь-
ко по итогам дуэли Санду — Стояногло 
во втором туре выборов, назначенном 
на 3 ноября.

В свою очередь, на конституцион-
ном референдуме о вступлении стра-
ны в Евросоюз голоса в процентном 
отношении разделились почти по-
ровну. Согласно последним цифрам, 

50,29% жителей страны высказались 
за присоединение к ЕС, против — 49,71%. 
В Приднестровье против евроинтегра-
ции выступили около 62% избирателей, 
за — приблизительно 37%. Для жите-
лей непризнанной республики молдав-
ские власти открыли избирательные 
участки в 21 населённом пункте на пра-
вом берегу Днестра. В Гагаузской авто-
номии в составе Молдавии свыше 94% 
избирателей проголосовали против 
интеграции республики в ЕС, за выска-
зались только примерно 5%. На момент 
закрытия участков явка составила свы-
ше 51% при необходимом лимите 33,3%.

За евроинтеграцию проголосова-
ли прежде всего жители центральной 
части республики, столицы и предста-
вители молдавской диаспоры в запад-
ных странах, все остальные районы — 
против. В этом смысле можно говорить 
об определённом расколе среди граж-
дан республики, которые проживают 
и на территории Молдавии, и за рубе-
жом, считает аналитик ВШЭ Николь Бо-
диштяну.

— Ставка на однозначный прозапад-
ный курс себя не оправдала. Половина 

взрослого населения Республики Мол-
дова не поддерживает путь исключи-
тельно в ЕС и тотальное игнорирование 
альтернативных путей. Не сработала 
ставка на молодое поколение, потому 
что по результатам выборов очевидно, 
что молодёжь игнорировала их. И, ко-
нечно, результат референдума — это 
сигнал внешним партнёрам. Им сто-
ит задуматься над своим взаимодей-
ствием с республикой, потому что 
мы видим амбивалентную ситуацию, 
когда страна не хочет идти ни на Вос-
ток, ни на Запад, а хочет оставаться 
где-то посередине и придерживаться 
курса на равноудалённые отношения 
и с Западом, и с РФ для получения мак-
симальной выгоды от такого положе-
ния, — сказала она «Известиям».

Стоит отметить, что после подсчё-
та 80% голосов против евроинтеграции 
выступали около 55% жителей страны. 
Однако затем число противников и сто-
ронников сравнялось. В Кремле отме-
тили, что такая «динамика» вызывает 
«очень много вопросов».

— То, что мы видим, это, конечно, та-
кие механические, труднообъясни-

мые темпы прироста голосов в пользу 
Санду и в пользу тех участников ре-
ферендума, которые высказываются 
за ориентацию на Евросоюз. Любой ма-
ло-мальски понимающий суть полити-
ческих процессов наблюдатель может 
отфиксировать эти аномалии с приро-
стом этих голосов, — констатировал 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков в беседе с журналистами.

Несмотря на неоднозначные ре-
зультаты референдума, в конституцию 
Молдавии будут внесены поправки, ка-
сающиеся европейской интеграции, 
заявила Майя Санду. «Референдум со-
стоялся. Большинство граждан выска-
зались за европейский путь развития 
Молдавии, за то, чтобы наша стра-
на влилась в мирную семью европей-
ских народов. Это позволяет включить 
в конституцию положение о европей-
ской интеграции. Международное со-
общество уважает волеизъявление на-
рода», — сказала она.

Поскольку, как показывает опыт 
других стран, второй тур часто моби-
лизует протестный электорат, не ис-
ключено, что 3 ноября жители Мол-
давии отдадут большинство голосов 
Александру Стояногло. По мнению по-
литолога Олега Бондаренко, второй тур 
станет битвой антирейтингов нынеш-
него президента и представителя со-
циалистов.

— Кто менее неприятен гражданам, 
у кого меньше антирейтинг, тот и по-
бедит. Стояногло — кандидат Социали-
стической партии бывшего президента 
Игоря Додона. К окончанию его прези-
дентского срока у Игоря Додона был до-
вольно большой антирейтинг, который 
и привёл к победе Санду во втором туре 
четыре года назад. Теперь же похожая 
ситуация сложилась для Санду, — от-
метил он «Известиям».

Всего на выборы были зарегистри-
рованы 11 кандидатов, при этом Уса-
тый и Стояногло демонстративно от-
казались участвовать в референдуме 
по евроинтеграции. Стояногло объяс-
нил журналистам, что сделал это в знак 
протеста против нынешних властей, 
хотя сам он не отрицает возможность 
вхождения Молдавии в ЕС.

Кандидаты заявили о многочис-
ленных нарушениях избирательного 
процесса. Так, Василий Тарлев, лидер 
партии «Будущее Молдовы», расска-
зал «Известиям», что в крупных боль-
ницах республики медперсонал соби-
рает бюллетени пациентов, в том числе 
онкобольных, чтобы затем использо-
вать их в «непонятных» целях. Другой 
кандидат в президенты — экс-премьер 
Ион Кику сообщил в соцсетях, что лю-
дей принуждают участвовать в рефе-
рендуме по вопросу евроинтеграции.

Лидер оппозиционного блока «По-
беда» Илан Шор заметил, что изби-
рателей на многих участках в Молда-
вии встречал флаг ЕС. По его мнению, 
речь идёт о «неприкрытой агитации» 
в пользу Евросоюза: «Нас ставят пе-
ред фактом — Европа придёт, как бы 
вы ни сопротивлялись». Шор полагает, 
что выборы превращают в «фарс и меж-
дусобойчик».

Мир

«Кишинёв сделал свой выбор, отсекая наше население от голосования»
Глава МИД Приднестровья Виталий Игнатьев — о референдуме по евроинтеграции, безвозмездной помощи со стороны России и дефиците лекарств

Елизавета Борисенко

В Приднестровье наблюдается нехват-
ка медикаментов из-за ограничений, 

которые ввёл Кишинёв. При этом Рос-
сия оказывает существенную помощь 
ПМР в сфере охраны здоровья, частично 
на безвозмездной основе. Об этом сооб-
щил «Известиям» глава МИДа самопро-
возглашённой республики Виталий Иг-
натьев. По его словам, Приднестровье 
сейчас заинтересовано в развитии инве-
стиционного и торгово-экономического 
сотрудничества с РФ. А вот Кишинёв са-
ботирует диалог с Тирасполем. При этом 
возможную попытку выдать участие не-
большого числа граждан Приднестровья 
в референдуме о евроинтеграции за по-
зицию всего приднестровского народа 
можно будет рассматривать как манипу-
ляцию, подчеркнул дипломат. О диалоге 
ПМР с ОБСЕ и перспективах восстановле-
ния переговорной площадки «5+2» — в ин-
тервью Виталия Игнатьева «Известиям».

На прошлой неделе МИД ПМР предло-
жил организовать референдум об отно-
шении к Евросоюзу на своей территории 
для получения реального мнения всех 
приднестровцев. Почему Тирасполь вы-
шел с такой инициативой?

Смысл нашего предложения не в том, 
чтобы просто механически открыть 
участки в Приднестровье. Наше пред-
ложение заключалось в создании мак-
симально прозрачных и справедливых 
условий, чтобы все жители ПМР могли 
выразить свою позицию. Вокруг евро-
пейской тематики за последние годы 
сформирован ажиотаж, звучат много-
численные, часто спекулятивные декла-

рации, в том числе от представителей 
Брюсселя. В таких условиях как мини-
мум для европейской стороны наше 
предложение должно быть не просто ин-
тересным, но и логически необходимым.

Прежде чем активно рассуждать 
на тему выбора, нужно услышать сво-
бодное мнение людей, живущих на сво-
ей земле и в своём государстве. Если 
во главу угла ставить демократиче-
ские принципы, то приднестровский 
народ вправе рассчитывать на понима-
ние и учёт своего мнения. Для нашей ре-
спублики, имеющей большой опыт про-
ведения референдумов по важнейшим 
вопросам, это абсолютно естествен-
ный подход.

Молдова сделала свой выбор, от-
секая наше население от голосования, 
на что мы и обратили внимание меж-
дународного сообщества.

При этом молдавская сторона назвала 
предложение Приднестровья открыть 
участки манипуляцией...

Возможную попытку выдать участие 
небольшого числа наших граждан в ре-
ферендуме 20 октября за позицию все-
го приднестровского народа можно бу-
дет рассматривать как манипуляцию. 
Именно в этом, судя по всему, может со-
стоять хитрый план инициаторов ре-
ферендума. Считаю очень показатель-
ным, с какой молниеносной быстротой 
отреагировал на наше заявление офис 
представителя по политическим вопро-
сам от РМ, отказавшись даже рассма-
тривать конструктивное предложение 
Приднестровья.

Сложилось ощущение, что молдав-
ская сторона испугалась перспективы 
узнать подлинные устремления граж-
дан Приднестровья. И этот страх мож-
но понять, ведь свободное и инклю-
зивное голосование нашего населения 
сделало бы ничтожными все те спеку-
лятивные оценки, которые система-
тически озвучиваются представите-
лями РМ в отношении Приднестровья 
и его народа.

А почему Кишинёв, по вашему мнению, 
саботирует диалог с Приднестровьем?

Что касается саботажа диалога, 
молдавская сторона исходит из до-
вольно примитивной парадигмы, пы-
таясь достичь своих политических 
задач, пользуясь удобной международ-
ной конъюнктурой и применяя давле-
ние в отношениях с Приднестровьем. 
Практика уже не раз доказывала, что та-
кой инфантильный подход ошибочен, 
он ещё больше углубляет водораздел 
между нашими двумя народами и го-
сударствами и приводит к потере вре-
мени. Сколько бы Кишинёв ни убегал 

из-за стола переговоров, в итоге он туда 
всё равно будет вынужден вернуться. 
Без диалога не будет никакого эффек-
тивного и устойчивого решения кон-
фликта. Столь недальновидная поли-
тика затягивается, разрушая атмосферу 
доверия и существенно осложняя весь 
процесс молдово-приднестровского 
урегулирования. Она также опасна по-
стоянным сохранением факторов кон-
фронтации.

А рассматриваете ли вы возможность 
восстановления переговорной площад-
ки «5+2»? Или возможно появление но-
вых форматов?

На каждой встрече с участника-
ми формата «5+2» руководство При-
днестровья ставит вопрос о необ-
ходимости возобновления работы 
«Постоянного совещания...». Здесь у нас 
совпадают позиции с российской сто-
роной. Мы об этом говорили с ОБСЕ, 
Украиной, Европейским союзом, США, 
Молдовой. Площадка искусственно за-
блокирована с 2019 года. С учётом отка-
за Кишинёва от встреч на высшем по-
литическом уровне после 2020-го она 
остаётся важным практическим меж-
дународным инструментом урегули-
рования. Блокирование формата — это 
угроза миру, поскольку отсутствие диа-

лога не просто уничтожает взаимное 
доверие и провоцирует односторонние 
шаги, но и не позволяет реализовать ме-
ханизм политического контроля ситуа-
ции в сфере безопасности.

Не скрою, нам регулярно приходит-
ся слышать рассуждения насчёт неких 
альтернативных форматов «5+2», но все 
они не имеют под собой полезного со-
держания. Если бы Кишинёв проявлял 
реальную заинтересованность в содер-

жательном диалоге, то мы увидели бы 
хоть какую-то позитивную динамику 
на уровне взаимодействия политиче-
ских представителей сторон или отрас-
левых экспертных групп.

К примеру, в мае этого года в ходе 
очередного раунда переговоров с по-
литическим представителем Молдо-
вы приднестровская сторона вышла 
с инициативой о подписании деклара-
ции о приверженности исключительно 
мирным подходам в урегулировании. 
В ответ последовал отказ. Как видим, 
даже на этом рабочем уровне Кишинёв 
не готов к адекватной работе. Соответ-
ственно, главная проблема переговоров 
заключается не столько в блокирова-
нии формата «5+2», сколько в нынеш-
ней политической парадигме молдав-
ской стороны.

Ранее Приднестровье обратилось 
к ОБСЕ с просьбой добиться снятия 
ограничений на поставку лекарств в ре-
гион, которые ввёл Кишинёв. Последо-
вала ли реакция от организации?

Могу отметить вклад миссии ОБСЕ, 
которая содействует организации 
встреч экспертных групп и находит-
ся в постоянном контакте со сторона-
ми по вопросу импорта медикаментов. 
В том числе она привлекала эксперта, 
который сформулировал отдельные 
рекомендации по урегулированию 
этой проблемы, но не смогла добиться 
их реализации молдавской стороной.

Глава страновой миссии, насколь-
ко известно, поднимает эту тему в сво-
их отчётах и выступлениях перед го-
сударствами — членами организации. 
Также мы получили поддержку миссии 
ОБСЕ в разблокировании ввоза в При-
днестровье рентген-оборудования, за-
купленного из бюджетных средств для 
Республиканской клинической боль-
ницы.

При этом важно понимать: сама 
ОБСЕ как международная структура 
пребывает в системном кризисе. Есть 
и отрицательные примеры неадекват-
ных подходов и полного невладения си-
туацией со стороны ПА ОБСЕ. Это силь-
но мешает посредническим усилиям. 

Власти Молдавии на сегодня блокируют поставку порядка 60% лекарств, 
которые раньше ввозились в ПМР. Речь идёт о лекарствах из России, Бе-
лоруссии, с Украины и из Индии. Из-за этого фармкомпании ПМР вынуж-
дены закупать лекарства в Европе или в Молдавии.

Справка «Известий»

«Очередная» проблема

Николь Бодиштяну

Аналитик ВШЭ 

Д ень выборов в Молдове отличился 
традиционным для современной 

молдавской политики драматизмом. 
СМИ облетели кадры с многотысяч-
ной очередью на Кузнецком Мосту 
в Москве, где располагается посоль-
ство республики в РФ. На всю Россию, 
где, по разным оценкам, проживают 
от 75 тыс. до 500 тыс. граждан Молда-
вии, открыли всего два участка и доста-
вили 10 тыс. бюллетеней. 

При этом в каждом крупном евро-
пейском городе было открыто хотя 
бы по одному пункту для голосования 
«правильной» в глазах молдавских вла-
стей диаспоры. Молдаване в РФ были 
вынуждены часами стоять в очереди. 
Что демонстрирует сильный дисбаланс 
в отношении властей к гражданам, 
проживающим на западе и на восто-
ке от Молдавии. Хотя переводы, за счёт 
которых государство выживает, идут 
с обеих сторон.

Во время голосования отмечалась 
критически низкая явка молодёжи, 
что стало интересным сигналом мол-
давским властям, часть предвыбор-
ной кампании которых была построе-
на вокруг коммуникации с молодыми 
людьми и объяснения именно этой ча-
сти населения, почему еврореферен-
дум хорошо и почему нужно голосо-
вать за него, а не против. Очевидно, 
молодёжь либо приняла решение, что 
и без их голоса всё будет хорошо, либо 
же проевропейская риторика оказа-
лась неубедительной.

Третьей отличительной чертой, ко-
торая померкла на фоне ночных собы-
тий и заявлений, стала фиксация около 
300 нарушений — их подтвердила про-
европейская ассоциация Promo-Lex, 
функционирующая за счёт иностран-
ных инвестиций, грантов и пожертво-
ваний, прежде всего от западных пар-
тнёров республики. То, что абсолютно 
прозападная структура пошла на при-
знание нарушений со стороны подкон-
трольной Санду ЦИК, свидетельству-
ет лишь о фрагментации и разделении 
прозападных сил в самой республике, 
которые, по всей видимости, не увере-
ны в победе Санду во втором туре.

Наконец, самое важное, что стоит 
сказать о прошедших выборах, — нео-
жиданность их результатов для пра-
вящей партии и самого президен-
та. К моменту окончания голосования 
на территории республики в различ-
ных СМИ и блогосфере начали появ-
ляться сообщения, что в предвыбор-
ный штаб Санду стали съезжаться 
люди с цветами и шампанским. Затем, 

по ходу подсчёта голосов, в СМИ поя-
вились сообщения о неоднократном 
переносе ночного брифинга. Наконец, 
сам брифинг начался со слов прези-
дента о том, что «Молдова подверглась 
беспрецедентной атаке криминальных 
сил» и «криминальная группа купила 
300 тыс. голосов. Когда станут извест-
ны финальные результаты, мы вернём-
ся с решениями». 

Это, конечно, можно считать весь-
ма смелым заявлением, поскольку 
при более глубоком осмыслении фра-
зы о покупке голосов невольно хочет-
ся отметить ответственность самих 
отвечающих за это явление. Ведь что-
бы люди были готовы «продать» своё 
демократическое право проголосо-
вать, что-то должно было подтолкнуть 
их к этому.

Ещё во время подсчёта голосов 
бывший премьер-министр Республи-
ки Молдова (с 2009 по 2013 год) Влад 
Филат точно описал происходящее во-
круг первого тура: «Захваченное госу-
дарство — это не когда Плахотнюк кон-
тролирует всё, а когда все структуры 
государства действуют в интересах 
одной-единственной персоны вне за-
висимости от её имени». Так он отреа-
гировал на неоднократные «поломки» 
сайта ЦИК Молдавии и следовавший 
за ними рост голосов в пользу рефе-
рендума.

Предварительные результаты по-
казывают: молдаване разделились по-
ровну, при этом большинство жителей 
самой республики (а не иностранная 
диаспора) — против. Что создаёт инте-
ресный прецедент для западных стран 
и Евросоюза в целом, которые наверня-
ка ещё долго будут изучать молдавский 
феномен — когда не очень-то и понятно, 
а куда хотят-то: на Запад или на восток.

Впрочем, прогнозировать перед 
вторым туром пока сложно. Оппози-
ция должна объединиться, и сил тех, 
кто голосовал за Стояногло, Усатого 
и других кандидатов, должно хватить 
для смены власти. Но нет уверенно-
сти в том, что люди, поддерживаю-
щие того же Усатого, придут на участ-
ки и отдадут голос за Стояногло. Кроме 
того, нельзя забывать, что у правящих 
кругов всегда есть административный 
ресурс, который будет задействован 
и 3 ноября. Так или иначе, Санду удер-
жаться в президентском кресле будет 
очень сложно, и если даже она оста-
нется у власти, то её новый срок будет 
ещё более турбулентным, учитывая 
назревший раскол внутри страны.

Осеннее голосование закладыва-
ет солидную платформу на будущее, 
а именно — на выборы в парламент, ко-
торые пройдут через девять меся-
цев после президентских. Вот там уже 
можно будет говорить о победе или по-
ражении.

МНЕНИЕ
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И их осталось двое
Санду не смогла победить в первом туре выборов в Молдавии
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Совсем скисли
A Причиной все компании на-

зывают дефицит сырья. Со-
ответствующие уведомления уже на-
правлены в торговые сети.

Ряд производителей также преду-
предил о повышении цен на молочную 
продукцию. Это, например, H&N (2%) 
и «Вимм-Билль-Данн» (3,4%). Также объя-
вили о повышении стоимости в среднем 
на 10% на товары «Савушкин продукт», 
«Агросила», «Алабуга Соте» и «Молвест». 
«Милком» прислал ритейлерам уведом-
ление о росте цен на 16%, Альметьевский 
молочный комбинат — на 20%.

«Известия» направили запрос в ФАС. 
В Молочном союзе на вопросы редак-
ции не ответили, как и вышеуказанные 
производители. Представитель «Агро-
силы» уточнил: «В нынешних экономи-
ческих условиях изменилась структур-
ная матрица выпускаемых продуктов, 
увеличилась доля более высокомаржи-
нальных товаров, таких как сыр, и сни-
зилась низкомаржинальных, например 
масла».

«Текущий спрос на качественное 
масло больше, чем наше обычное пред-
ложение», — отметили представители 
Ирбитского молочного завода.

— Уведомления, которые могут по-
лучать торговые сети от отдельных по-
ставщиков о корректировке объёмов 
продаж какой-либо продукции по дол-
госрочным контрактам, не говорят о со-
кращении или приостановке производ-
ства товаров, — сказали «Известиям» 
в Минсельхозе.

На сегодня ни в ведомство, ни в  
Нацио нальный союз производителей 
молока (Союзмолоко) не поступала ин-
формация от участников рынка об оста-
новке или сокращении производства 
сливочного масла.

Российский рынок в полной мере 
обеспечен этой продукцией, заверили 
в министерстве. В январе–августе оте-
чественные производители выпустили 
221,2 тыс. т сливочного масла, это при-
мерно соответствует уровню прошло-
го года, отметили в Минсельхозе. С учё-
том роста производства сырого молока 
ожидается и увеличение объёмов выпу-

ска продуктов переработки по итогам 
текущего года, добавили там.

В адрес розничных сетей действи-
тельно поступают уведомления от неко-
торых поставщиков о том, что они пре-
кращают промоакции со сливочным 
маслом и частично сужают предусмо-
тренные договорами объёмы поставок, 
сказал «Известиям» председатель пре-
зидиума Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев. 
Но в целом дефицита сливочного масла 
розничные сети сейчас не фиксируют.

— Сливочное масло — один из наибо-
лее востребованных товаров среди ко-
нечных и оптовых потребителей, в том 
числе производителей кондитерских 
изделий. Оно конкурирует за сырьё 
и с другими продуктами, которые ис-
пользуют молочные жиры, — добавил 
он. — За последние несколько месяцев 
значительно выросла стоимость про-
дукции из молочных жиров: в сентябре 
2024-го в годовом выражении темпы ро-
ста цены сливочного масла более чем 
вдвое опередили рост стоимости мо-
лочной продукции в целом.

Сложившаяся ситуация ориентирует 
производителей на оптовые поставки. 
Экспорт этого товара в соседние стра-
ны сейчас также привлекателен для из-
готовителей, отметил Игорь Караваев.

Торговля ориентирована на спрос 
покупателей: сети стремятся сдержи-
вать подорожание за счёт собственных 
инвестиций, в итоге цены на сливочное 
масло растут ниже закупочных, сказал 
эксперт. С начала года средняя нацен-
ка ритейлеров — членов АКОРТ на са-
мые ходовые позиции сливочного мас-
ла первой цены находится в пределах 
10–12%, что не покрывает издержек ри-
тейлеров на их реализацию. 

Шаг за порог
Самозанятым хотят поднять лимит по доходам на 50%

Милана Гаджиева, Наталья Башлыкова, 
Ольга Анасьева

В Госдуме предложили новый спо-
соб вывода самозанятых из тени — 

для этого нужно со следующего года 
увеличить порог по их максимально-
му доходу в 1,5 раза, до 3,6 млн рублей. 
Повышение соответствует уровню на-
копленной инфляции с 2019-го, когда 
был введён специальный режим с уста-
новленным тогда лимитом в 2,4 млн, 
следует из материалов к депутатско-
му законопроекту (есть у «Известий»). 
Из-за низкого предельного значения 
самозанятые, которые теперь зараба-
тывают больше, уходят в тень, а казна 
недополучает доходы. В Минфине до-
пустили изменения, но уже после окон-
чания эксперимента в 2028-м. Следует 
ли продлевать налоговые льготы этой 
категории граждан и как бизнес пред-
лагает донастроить режим — в матери-
але «Известий».

В России предлагают увеличить 
порог максимального дохода само-
занятых. В 2025-м его хотят довести 
до 3,6 млн руб лей с последующим ро-
стом до 3,8 млн, 4 и 4,2 млн в следую-
щие три года соответственно. Такой 
законопроект (есть у «Известий») под-
готовил к внесению в ГД глава думско-
го комитета по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов.

Как упоминается в пояснительной 
записке к инициативе, сегодня при-
менять такой режим вправе россия-
не с годовым доходом не выше 2,4 млн. 
Предельная величина не менялась 
с 2019-го, когда ввели налог на про-
фессиональный доход. При этом ин-
фляция с 2019-го по 2024-й оказалась 
выше, чем изначально было заложено 
в прогнозах социально-экономическо-
го развития, указывается в документе. 
Там уточняется: по данным Росстата, 
цены на товары и услуги за этот пери-
од увеличились более чем в 1,5 раза.

В материалах к законопроекту от-
мечается, что до 2022-го доля платель-
щиков НПД с доходом около 2,4 млн 
в год была незначительной. Однако 
сейчас всё больше россиян при работе 
на себя выходят за этот лимит. Напри-
мер, многие самозанятые таксисты за-
рабатывают 2,4 млн уже за полгода, го-
ворится в пояснительной записке.

Чтобы сохранить право на налого-
вые льготы, многие граждане скры-
вают свой заработок, то есть уходят 
в тень, следует из документа. А это, 
в свою очередь, приводит к сниже-
нию доходов бюджета из-за сокраще-
ния поступлений сборов.

Специальным режимом пользуют-
ся уже больше 10 млн россиян, сказал 
«Известиям» автор инициативы Ярос-
лав Нилов. По его словам, новые нор-

мы позволят увеличить численность 
самозанятых, снизить количество 
используемых ими теневых сделок, 
а также повысить бюджетные доходы. 
По последним данным ФНС (редакция 
их изучила), в РФ насчитывается свы-
ше 11,5 млн самозанятых. На сентябрь 
они обеспечили 8,8 млрд налоговых 
поступлений.

В то же время в Минфине хотят до-
ждаться окончания действия экспе-
римента, чтобы определиться с изме-
нениями параметров режима. Об этом 
«Известиям» заявил статс-секретарь, 
замминистра финансов Алексей Са-
занов на Московском финансовом фо-
руме (МФФ) 18 октября. По его словам, 
в ведомстве будут принимать соответ-
ствующее решение после 2028 года.

В пресс-службе Минфина сообщи-
ли «Известиям», что одним из условий 
при введении режима НПД была не-
изменность его параметров на десять 
лет. Кроме того, доля плательщиков 
НПД, получающих доходы, прибли-
женные к предельному значению 

(от 2,2 млн до 2,4 млн рублей), незна-
чительна: она составила в 2023 году 
0,7% от общего числа плательщиков 
НПД. Поэтому корректировка пара-
метров режима до окончания экспери-
мента в 2028-м не планируется, уточ-
нили в ведомстве.

«Известия» обратились в Минэк 
с просьбой прокомментировать де-
путатское предложение. В ведомстве 
порекомендовали обратиться в ФНС, 
редакция направила туда запрос.

В 2023-м депутаты Госдумы уже 
предлагали увеличить годовой лимит 
дохода самозанятых — до 4,8 млн руб-
лей. Правительство отклонило зако-
нопроект, объяснив это тем, что доля 
плательщиков, зарабатывающих та-
кую сумму, незначительна.

С 2019 года, когда запустили режим 
самозанятости, инфляция выросла, 
а рубль просел, напомнила ведущий 
аналитик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова.

Анализ крова
Цена аренды в крупных городах подскочила более чем на треть

Яна Штурма

А ренда квартир в России за год по-
дорожала на 25–31%, рассказали 

«Известиям» участники рынка. Сильнее 
всего выросли цены в Красноярске, Пер-
ми, Уфе и Ростове-на-Дону — стоимость 
средних ставок съёма жилья там подско-
чила на 40–58%. Относительно 2022-го 
цена на аренду квартир увеличилась 
в полтора раза. Опрошенные эксперты 
отметили: рынок съёмного жилья сей-
час перегрет спросом, ключевой став-
кой и дорогой ипотекой.

По данным федеральной компа-
нии «Этажи», однушки выросли на 31%, 
двушки — на 29%. А по данным «Циан.
Аналитики», по городам-миллионни-
кам средние ставки аренды одноком-
натных квартир за год увеличились 
на 27% — до 34 тыс. рублей, двушки по-
дорожали на 21% — до 49 тыс.

— В 2023-м годовые темпы роста ста-
вок были ниже, — пояснил руководи-
тель «Циан.Аналитики» Алексей По-
пов. — С октября 2022 года по октябрь 
2023-го долгосрочная аренда и одноком-
натных и двухкомнатных квартир ста-
ла на 20% дороже.

В «Яндекс Аренде» «Известиям» сооб-
щили: средняя стоимость студий в горо-
дах-миллионниках в середине октября 
2024-го составляет около 32 тыс. рублей, 
что на 25,5% больше, чем за тот же пери-
од прошлого года.

— Это на 49,6% выше медианной цены 
долгосрочной аренды этого формата 
недвижимости в октябре 2022 года, — 
указал руководитель сервиса Роман 
Жуков. — В сегменте однокомнатных 
квартир медианная ставка сегодня 
находится на отметке 34 тыс. рублей. 
Относительно аналогичного периода 
прошлого года она выросла на 36,7%, 
а относительно октября 2022-го  — 
на 65,7%.

Ведущий аналитик федеральной 
компании «Этажи» Александр Иванов 
назвал 2024-й рекордным по росту сред-
них ставок аренды жилья.

— В прошлом  году средние став-
ки аренды студий и однокомнатных 
квартир за аналогичный период вы-
росли лишь на 12,7%, двухкомнатных — 
на 11,2%, — сказал он.

Среди городов-миллионников, по его 
данным, самый сильный рост средних 
ставок аренды однокомнатных квар-
тир по сравнению с октябрём про-
шлого года зафиксировали в Казани — 
там стоимость съёма жилья выросла 
на 58%, в Красноярске аренда подоро-
жала на 56%.

В Перми рост стоимости составил 
41%, в Екатеринбурге — 40%, Ростов-на-
Дону прибавил 39%, а Санкт-Петербург 
и Челябинск — по 37%. В Омске, Волго-
граде и Нижнем Новгороде рост соста-
вил 31%. В Москве за аналогичный пе-
риод — 29%.

Средние ставки аренды двухком-
натных квартир значительнее всего 
выросли в Красноярске (+56%), Казани 
(+53%), Санкт-Петербурге (+45%), Ека-
теринбурге (+43%) и Челябинске (+39%). 
В Москве (для сравнения) рост соста-
вил только 25%.

По данным «Яндекс Аренды», макси-
мальный рост средней стоимости дол-

госрочной аренды по всем типам квар-
тир за год отмечается в Уфе — на 59,9%.

— В топ-5  Красноярск (+54,5%), 
Ростов-на-Дону (+41,1%), Самара (+39,9%) 
и Санкт-Петербург — там прирост цены 
составил 34,5% за год, — добавил Роман 
Жуков. — Несмотря на выход на рынок 
новых съёмных квартир, в сегменте 
долгосрочной аренды пока сохраняет-
ся дефицит предложения отдельных ти-
пов недвижимости.

По его словам, тренд связан с сохра-
няющимся высоким спросом на съём-
ное жильё и отсутствием необходимо-
го объёма бюджетных лотов на рынке.

Сейчас рынок аренды сильно пере-
грет, пояснил Александр Иванов. Ска-
залось как резкое сокращение количе-
ства наиболее бюджетных вариантов 
квартир из-за снижения доступности 
ипотечных кредитов, так и рост затрат 
собственников, в том числе на комму-
нальные платежи.

— Плюс на рынок всё больше выходит 
квартир в новостройках с качествен-
ным ремонтом, которые собственники 
не готовы сдавать дёшево, — сказал экс-
перт. — При этом арендаторы стараются 
найти более бюджетный вариант и со-

кратить свои затраты. Риелторы ста-
ли предоставлять рассрочки на оплату 
комиссии за подбор объекта — это ещё 
один показатель того, что ставки арен-
ды выросли чрезмерно.

Ещё одна причина роста стоимости 
аренды — высокая ключевая ставка, 
а вместе с ней высокие ставки по ипо-
течным кредитам, отмена и изменения 
ряда льготных ипотечных программ, 
отметил коммерческий директор, парт-
нёр Est-a-Tet Владимир Моребис.

— Многие, кто планировал покуп-
ку квартиры, не смогли реализовать 
свои планы и вынуждены оставаться 
в статусе арендаторов, — полагает он. — 
Эти причины актуальны как для регио-
нальных, так и для московского рынка. 
И в Москве наблюдается дефицит лик-
видного предложения, что сказывает-
ся на росте арендных ставок.

Генеральный директор VSN Group 
Яна Глазунова полагает, что рост ставок 
также связан с отменой «повсеместной» 
льготной ипотеки. Кроме того, ставки 
обычной ипотеки стали заградитель-
ными, а первоначальные взносы доста-
точно большие — многим не хватает на-
коплений для покупки собственного 
жилья.

Ещё один фактор, влияющий на уве-
личение стоимости долгосрочной арен-
ды, — выход на рынок вчерашних но-
востроек, то есть инвестиционных 
квартир, купленных во времена ипо-
течного бума, считает Роман Жуков. 
Часть из них переходит в сегмент съём-
ного жилья. Это квартиры со свежим 
ремонтом, техникой и новой мебелью, 
что и обусловливает их большую сто-
имость.
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На восточный вклад
Ставки по депозитам в юанях за месяц выросли на 1,5 пункта

Евгений Грачев

С тавки по вкладам в юанях у топ-10 
банков выросли на 1,5 п.п. за ме-

сяц — участники рынка гарантируют 
по ним доходность на уровне 6,2–13%, 
следует из данных «Банки.ру», кото-
рые проанализировали «Известия». 
Финорганизации пытаются привлечь 
юани на фоне нехватки валюты в стра-
не, которая возникла из-за проблем 
с трансграничными платежами и по-
слаблений по обязательной прода-
же экспортной выручки, объяснили 
эксперты. Спрос бизнеса на заёмные 
средства в юанях также увеличива-
ет интерес к валюте КНР. Это влияет 
на курс — в ближайшие месяцы рубль 
может ослабнуть до 14,4–15 за юань 
на фоне роста импорта перед окон-
чанием года. Почему юани остались 
наиболее привлекательной инвалю-
той для вкладов и что в дальнейшем 
будет влиять на курс — в материале 
«Известий».

За последний месяц шесть бан-
ков из топ-10 повысили доходность 
по юаневым вкладам. Ставки по ним 
в среднем выросли на 1,5 п.п., следует 
из данных «Банки.ру». Шаг повыше-
ния был в диапазоне от 0,3 до 7,4 п.п. 
на сроках от трёх до 12 месяцев. Усло-
вия по вкладам в юанях с конца лета 
по 10 октября изменились следую-
щим образом:

— по депозитам на три месяца 
ставки в среднем выросли на 1,7 п.п. 
и достигли 5,4%, максимальная до-
ходность по таким продуктам соста-
вила 12%;

— доходность юаневых вкладов 
на полгода в среднем увеличилась 
на 1,4 п.п., до 5,8%, у отдельных игро-
ков она достигает 12%;

— самые выгодные предложения 
по таким продуктам — на срок 12 ме-
сяцев, банки обещают до 13% годовых, 
с лета средняя доходность по ним вы-
росла на 1,6 п.п., до 6,2%.

У половины банков из топ-10 
в среднем ставки закрепились 
на уровне выше 6,2%, следует из дан-
ных «Банки.ру». «Известия» направи-
ли запросы в крупнейшие кредитные 
организации о том, улучшали ли они 
условия по депозитам в китайской 
валюте.

В начале октября ВТБ повысил 
ставки по ним на 2,8 п.п. на всех сро-
ках, сообщили в пресс-службе. Там 
добавили: в сентябре банк привлёк 

в 2,5 раза больше средств на юаневые 
вклады, чем месяцем ранее. До кон-
ца года он планирует занять 25% рын-
ка пассивов в китайской валюте.

Рост ставок по вкладам в юанях 
отражает повышенный спрос бан-
ков на китайскую валюту в условиях 
её нехватки, пояснил независимый 
эксперт Андрей Бархота. Улучшая ус-
ловия по депозитам, участники рын-
ка активно стремятся восполнить не-
достаток валюты КНР.

— С начала сентября на Мосбирже 
наблюдается значительный дефицит 
ликвидности в юанях. Рост ставок 
по кредитам в юанях подтвержда-
ет повышенный спрос на китайскую 
валюту при нехватке её предложе-
ния, — согласился аналитик ФГ «Фи-
нам» Александр Потавин.

Проблема российских банков 
с объёмом юаней вышла на уровень 
ЦБ ещё в сентябре — на ВЭФ участ-
ники рынка обсуждали с регуля-
тором, как увеличить предложе-
ние китайской валюты. Дефицит 
юаней на российском рынке свя-
зан с сокращением предложения 
валюты на межбанковском рын-
ке на фоне роста кредитования 
бизнеса в юанях, пояснил гла-
ва совета Торгово-промышлен-
ной палаты РФ по финансовой 
безопасности Тимур Аитов.

Ссуды для бизнеса в ва-
люте КНР стали особенно 
актуальны на фоне роста 
ключевой ставки, расска-
зал эксперт Андрей Бар-
хота. Стоимость обыч-
ных кредитов в РФ может 
достигать 23–28% — это 
более чем вдвое доро-
же займов в юанях.

Интерес физлиц 
в основном сосредо-
точен вокруг рублё-
вых вкладов — став-
ки по ним в среднем 
составляют 17,5–
18%, а максималь-
ная доходность 
достигает 23%, 
следует из дан-
ных с сайтов 
банков.

П р о б л е -
ма дефици-
та юаневой 
ликвидно-
сти усили-

вается по мере того, как всё новые ки-
тайские банки начинают осторожнее 
работать с российскими контраген-
тами, отметил глава аналитическо-
го отдела инвесткомпании «Риком-
Траст» Олег Абелев. По его словам, 
даже небольшие кредитные орга-
низации из КНР опасаются подпасть 
под вторичные санкции Запада.

В то же время физлица не так мо-
тивированы нести юани на вклады. 
География обращения этой валюты 
достаточно узкая, поэтому гражда-
нам её просто некуда тратить, счи-
тает зампред правления Абсолют-
банка Антон Павлов. По его словам, 
после закрытия вклада им придёт-
ся конвертировать свои средства 

обратно в рубли, что заберёт 
часть прибыли.
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9  марта 2022  года в РФ 
ограничили снятие денег 
со счетов в валюте недру-
жественных государств — 
обналичить можно было 
только сумму $10 тыс. (или 
в эквиваленте в евро) при 
условии, что вклад или 
счёт был открыт до даты 
изменений. Из-за этого 
популярность вкладов 
в токсичной валюте силь-
но снизилась. Многие бан-
ки убрали сберегатель-
ные продукты в долларах 
и евро.
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Окно роскошностей
Как пилили бюджет на помощи бизнесу в Петербурге

Станислав Кучушев

Сотрудники полиции и ФСБ прове-
ли обыски в Фонде развития пред-

принимательства в Санкт-Петербурге 
и городском комитете промышленной 
политики. Оперативники расследуют 
пропажу 23 млн рублей. По соглаше-
нию между фондом и комитетом на эти 
деньги в городе должно было появить-
ся не менее десяти центров помощи 
предпринимателям по принципу одно-
го окна. Но, по данным МВД, эту инфра-
структуру так и не создали, а средства 
городского бюджета потратили на пре-
мии и зарплаты сотрудников фонда. Кто 
причастен к вероятной преступной схе-
ме и какое наказание грозит подозрева-
емым — в материале «Известий».

В Санкт-Петербурге возбудили 
уголовное дело по факту махинаций 
в рамках программы поддержки мало-
го и среднего бизнеса, сообщили в пресс-
службе регионального МВД. Сотрудники 
полиции и ФСБ в последние дни прове-
ли серию обысков, в том числе в неком-
мерческой организации «Фонд развития 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства в Санкт-Петербурге» и в го-
родском комитете промышленной поли-
тики, инноваций и торговли.

В 2021 году правительство Санкт-
Петербурга заключило соглашение 
с фондом, который взял на себя обя-
занность создать в городе не менее де-
сяти центров, оказывающих услуги 
предпринимателям по принципу од-
ного окна. Речь идёт о подразделениях 
«Мой бизнес» — подобные центры зани-
маются консультациями по мерам го-
споддержки бизнеса, поиску партнё-
ров, оказывают бесплатные услуги для 
предпринимателей. Из бюджета на соз-
дание этой инфраструктуры было вы-
делено 23 млн рублей субсидий.

Но в реальности ничего создано 
не было, а заказчику проекта предста-
вили фиктивные документы и отчё-
ты, полагает следствие. Полученные 
средства злоумышленники по-
тратили на зарплаты и пре-
мии сотрудникам фон-
да, считает МВД.

Уголовное дело возбудили по статье 
о причинении имущественного ущер-
ба путём обмана или злоупотребления 
доверием при отсутствии признаков 
хищения (ч. 2 ст. 165 УК РФ). В качестве 
обвиняемой допросили бывшего ру-
ководителя некоммерческого фонда, 
но официально представители ведом-
ства личность задержанной не рас-
крывали. Источник «Известий» в пра-
воохранительных органах сообщил: 
одним из фигурантов дела является 
экс-руководитель фонда Елена Цере-
тели, которая сейчас занимает долж-
ность председателя Общественного 
совета по развитию малого бизнеса 
при губернаторе Санкт-Петербурга.

По словам собеседника издания, 
правоохранительные органы прове-
ряют на причастность к махинациям 
с бюджетными средствами бывшего 
заместителя руководителя фон-
да Андрея Блинского, дей-
ствующего замглавы 
НКО Юрия Шта-

кельберга, заместителя председате-
ля Общественного совета по разви-
тию малого бизнеса при губернаторе 
Ольгу Жукову и начальника отдела 
поддержки малого и среднего пред-
принимательства комитета по про-
мышленной политике, инновациям 
и торговле Санкт-Петербурга Марию 
Татаринову.

Машина вместо

Общество
 

Шаги победителей

Даниил Растегаев

Балканист

Россия и Сербия 20 октября вместе 
отметили 80-летие освобождения 

Белграда от нацистской оккупации. 
В отличие от двух предыдущих круглых 
дат — 70-й и 75-й годовщин, торжества 
в сербской столице были менее пышны-
ми. Впрочем, с учётом новых междуна-
родных реалий сам факт празднования 
этой важной даты на высоком уровне — 
показатель того, что Сербия остаётся 
надёжным партнёром РФ. Но всё же 
с некоторыми оговорками.

20 октября 1944 года считается днём 
освобождения Белграда (на тот мо-
мент столицы страны, которая пре-
кратила быть королевством, но ещё 
не стала Социалистической Феде-
ративной Республикой Югославия) 
от нацистов силами Красной армии 
и югославских партизан. Дата на про-
тяжении этих 80 лет оставалась зна-
ковой, и отношение к ней в самом ос-
вобождённом городе было общим 
показателем отношения к СССР, а за-
тем к России.

Небольшой исторический экскурс: 
на 70-летие освобождения, в октя-
бре 2014 года, в Белграде прошёл пер-
вый за 29 лет военный парад, который 
получил название «Шаг победите-
ля»; тогда в Сербию прибыла большая 
правительственная делегация из Мо-
сквы во главе с президентом Владими-
ром Путиным. Пять лет спустя, в 2019-
м, в Белграде состоялся новый парад, 
и почётным гостем из России стал пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев. 
Оба раза даты парада переносились 
под график визита делегаций из Рос-
сии: в первый раз на 16 октября, вто-
рой — на 19-е число.

Подготовка к новому юбилею нача-
лась задолго до самой даты. Впервые 
о договорённостях России и Сербии 
отметить 80-летие освобождения Бел-
града было объявлено 29 июля — по-
сле встречи президента страны Алек-
сандра Вучича с послом РФ в Сербии 
Александром Боцан-Харченко. В сере-
дине сентября российское посольство 
в Белграде выразило ожидание, что 
Россия будет представлена на пред-
стоящих торжествах на высоком уров-
не. Впрочем, состав делегации стал из-
вестен менее чем за неделю до начала 
торжеств.

18 октября открылась выстав-
ка сербского Государственного 
центрального музея совре-
менной истории, по-

свящённая освобождению Белграда. 
В церемонии принял участие замгла-
вы комитета Государственной думы 
по делам СНГ Константин Затулин, 
прибывший из делегации первым вме-
сте с послом России в Сербии Боцан-
Харченко и сербским министром без 
портфеля Ненадом Поповичем. Рос-
сийский депутат заявил, что «Сербия 
остаётся верна памяти, нашей общей 
памяти Победы над фашизмом». В этот 
же день поздравительную телеграм-
му по случаю 80-летия освобождения 
Белграда сербскому визави направил 
Владимир Путин.

19 октября в Сербию прибыли 
остальные члены делегации: замести-
тель председателя Госдумы Пётр Тол-
стой и зампред Совета Федерации 
Константин Косачёв. В этот день в Рус-
ском доме в Белграде состоялась кон-
ференция «Культура памяти и сохра-
нение исторической правды», на ней 
выступили все три высокопостав-
ленных гостя из России, а также ви-
це-премьер Сербии Александр Вулин 

и посол РФ. Возможно, такой невысо-
кий (по сравнению с прошлыми юби-
леями) уровень российской делега-
ции связан с подготовкой к саммиту 
БРИКС, который начнётся в Казани 
22 октября. По крайней мере под гра-
фик российской делегации подстраи-
ваться в Белграде уже не стали.

20 октября было более богатым 
на символические события. Рано 
утром президент Сербии возложил 
венок к памятнику Неизвестному ге-
рою на холме Авала близ Белграда. Та-
кой выбор в целом кажется необыч-
ным: монумент символически совсем 
не связан со Второй мировой, и обыч-
но сербские высшие официальные 
лица возлагают к нему венки по слу-
чаю годовщины окончания Первой 
мировой войны (11 ноября) или Дня го-
сударственности Сербии (15 февра-
ля). По крайней мере раньше памятные 
мероприятия по случаю годовщи-
ны освобождения Белграда с участи-
ем президента Сербии здесь, кажется, 
не проводились.

Более традиционным местом па-
мятных церемоний считается кладби-
ще освободителей Белграда: именно 
к нему в 2007 году после долгого пере-
рыва президент Сербии Борис Тадич 
возложил цветы — с этого специа-
листами начинается отсчёт 
нового витка «мемори-

ального союза» России и Сербии. Бо-
лее того, на холме Авала есть и мону-
мент русским лётчикам, воздвигнутый 
в память об авиакатастрофе 19 ноября 
1964 года, в которой погибла вся совет-
ская делегация, летевшая в Белград 
на 20-ю годовщину освобождения го-
рода: именно к нему тем же утром воз-
ложила цветы делегация российских 
парламентариев. От Сербии на меро-
приятии присутствовал министр тру-
да, социальной защиты и по делам ве-
теранов Неманья Старович.

Далее трое представителей россий-
ского парламента уже вместе с Алек-
сандром Вучичем приняли участие 
в открытии выставки «Военная дипло-
матия на пути к свободе» в здании ад-
министрации президента Сербии, Ву-
чич обратился к собравшимся с речью 
на русском языке. Чуть ранее серб-
ский президент впервые за 2,5 года по-
беседовал по телефону с президентом 
России: стороны и обменялись тёплы-
ми словами об освобождении Белгра-
да, и обсудили состояние дел в двусто-
ронних отношениях.

На российском памятном меропри-
ятии у кладбища освободителей го-
рода, проходившем примерно в одно 
время с открытием выставки, вместе 
с представителями российского по-
сольства (но без троих парламента-
риев) присутствовали другие серб-
ские высокопоставленные политики: 
министр обороны Братислав Гашич, 
министр по вопросам семьи и демо-
графии Милица Джурджевич-Стамен-
ковски, министр без портфеля Ненад 
Попович. Российские информаци-
онные агентства говорят о том, что 
в церемонии также принимали уча-
стие представители посольств Азер-
байджана, Белоруссии и Казахстана, 
но на кадрах с события можно было 
видеть и флаги Армении и Грузии, раз-
мещённые на таких же флагштоках, 
что и флаги остальных стран. Как вид-
но, здесь уже российская делегация 
подстроилась под планы сербского ли-
дера.

МНЕНИЕ
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A Существующие нормативы за-
крепляют зависимость машино-

мест от количества квартир в зависимости 
от региона и типа жилья, рассказал «Извести-
ям» профессор Высшей школы экономики 
(ВШЭ), эксперт по градостроительству Ми-
хаил Блинкин.

К примеру, сейчас для одного комплек-
са экономкласса предусмотрено 0,1 маши-
но-места на квартиру, а для более дорогого — 
1:1. Новый стандарт позволит отойти от этого 
принципа и выбирать количество парковок 
по ситуации.

В дорожной карте прописаны и другие 
вопросы. Так, к маю 2025 года МВД должно 
подготовить изменения в правила дорожно-
го движения (ПДД), закрепляющие запрет 
на стоянку на парковочных местах, предна-
значенных для зарядки электромобилей. Не-
которым видам транспорта также ограничат 
парковку в жилых зонах.

Для управления парковками создадут 
цифровой реестр парковочных мест и нала-
дят его взаимодействие с другими базами 

В России предлагают сократить 
количество парковок около жилых домов
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данных. К примеру, бесплатные места для 
инвалидов должны иметься в каждом обще-
ственном месте и контролироваться в авто-
матическом режиме с помощью камер. Для 
этого Фонд пенсионного и социального стра-
хования обяжут представлять сведения о лю-
дях с ограниченными возможностями и заре-
гистрированном на них транспорте.

МВД, Росстандарт и Минтранс должны 
подготовить условия для создания цифро-
вого реестра парковочных пространств к но-
ябрю 2025 года в рамках программы нацио-
нальной стандартизации.

Дорожная карта предусматривает инвен-
таризацию парковочного пространства в го-
родах и формирование планов по его разви-
тию, сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Минтранса. Это позволит обеспечить си-
стемный подход к размещению транспорт-
ных средств, снизить максимальную нагруз-
ку на дороги муниципальных образований, 
добавили в ведомстве.

— Мы движемся к ситуации, когда владение 
автомобилем в большом городе становит-

ся непозволительной роскошью, — расска-
зал Михаил Блинкин. — С введением в экс-
плуатацию крупных жилых комплексов 
территория для резидентного размещения 
транспорта, то есть на ночёвку, сокращается. 
Придомовые территории заполняются авто-
мобилями, проезды оказываются блокиро-
ваны, из-за чего возникают трудности для 
проезда скорой помощи, пожарных машин.

По информации ГК «Гранель», каждый 
подземный уровень паркинга значитель-
но увеличивает себестоимость проекта. 
Чтобы обеспечить 40-этажный жилой ком-
плекс парковкой в соотношении одно ме-
сто на одну квартиру, придётся строить 
подземный паркинг с таким же количе-
ством этажей, ведь для автомобиля требу-
ется примерно 35–40 кв. м площади с учё-
том проездов.

— У нас люди живут в более стеснённых ус-
ловиях — 20–25 кв. м с учётом общественных 
пространств, — отмечает Михаил Блинкин. — 
Платить за паркинг, как за квартиру, никто 
не хочет. Естественно, многоэтажные или под-
земные паркинги получаются нерентабельны.

Жители не выкупают такие машино-места 
и предпочитают бросать машины на обочи-
нах и на газонах. Исключение составляет до-
рогое жильё, где обеспеченность площадью 
на одного жильца превышает 75 кв. м, доба-
вил эксперт. 

— Далеко не все покупатели квартир за-
интересованы в приобретении парковоч-
ных мест. Гибкое нормирование позволит 
проектировать необходимое количество 
машино-мест и оптимизировать себестои-
мость, — рассказала «Известиям» директор 
по продажам ГК «Гранель» Элина Ханнанова.

На повышение плотности застройки это 
никак не повлияет, добавила участник рынка.

Многие покупатели берут квартиры без 
машино-мест и потом ищут территорию 
для парковки личного транспорта, расска-
зал «Известиям» автоэксперт Пётр Шку-
матов. По его словам, с введением усилен-
ного контроля эта практика уйдёт. Однако 
и спрос на жильё без паркингов может со-
кратиться.

— Давление на автомобилистов в мегапо-
лисах будет нарастать. Это общемировая 
тенденция, свойственная не только Москве, 
но и другим крупным городам — Лондону, 
Парижу и пр. Однако это ещё только проект, 
и он будет корректироваться в зависимости 
от позиции регионов, — рассказал «Извести-
ям» автоэксперт Игорь Моржаретто.

Каждый город решит сам, станет ли 
он ограничивать автомобилистов и позво-
лит ли застройщикам сокращать паркинги, 
резюмировал специалист.
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Генетический кодекс
На Курчатовском форуме обсудили развитие биоэкономики

Андрей Коршунов

Н а базе НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» начал работу II Международ-

ный форум природоподобных техно-
логий. Он объединил два ключевых 
направления. Первое из них посвяще-
но синхротронным и нейтронным уста-
новкам класса мегасайенс, на которых 
учёные изучают материалы различно-
го происхождения на атомарном уров-
не. Вторая часть представлена актуаль-
ными исследованиями и технологиями 
в области генетики. Центральной темой 
форума стало внедрение подходов, ко-
торые направлены на интенсивное раз-
витие биоэкономики и биотехнологий 
в нашей стране.

21 октября в Москве на базе Нацио
нального исследовательского центра 
«Курчатовский институт» открылся 
II Международный форум природопо
добных технологий. Центральным ме
роприятием первого дня стало пленар
ное заседание, в котором представители 
науки, власти и бизнеса обсудили раз
витие в России биоэкономики.

— Речь идёт о применении принципи
ально новых природоподобных техно
логий, которые не наносят урона окру
жающему миру, а сосуществуют с ним 
и позволяют восстановить нарушен
ный человеком баланс между биосфе
рой и техносферой, — рассказал в своём 
выступлении президент НИЦ «Курча
товский институт» Михаил Ковальчук.

По его словам, биоэкономика — это 
первый этап создания природоподоб
ной техносферы. В России есть все усло
вия для развития этого направления. 
Ведь в нашей стране сосредоточено 22% 
мировых запасов леса и около 10% па
хотных земель.

Внедрение новых природоподоб
ных методов позволит шире задей
ствовать эти базовые ресурсы и более 
эффективно использовать природ
ные процессы — такие, как фотосин
тез, жизнедеятельность. Новые тех
нологии, в частности, позволят в разы 
увеличить урожайность и нарастить 
общую полезную биомассу. Её мож

но будет использовать для создания 
в большом количестве безопасных 
удобрений, кормов для животных, ле
карственных препаратов, биотоплива 
и прочих продуктов.

Другим важным фактором био
экономики, подчеркнул руководитель 
НИЦ, должно быть более равномерное 
расселение людей по территории стра
ны. Технологии, необходимые для этого, 
уже созданы. Например, атомные стан
ции малой мощности или альтернатив
ные источники энергии. Они позволят 
обеспечить комфортный уровень жиз
ни в самом удалённом уголке. В таком 
случае снизятся риски, которые связа
ны со скученным проживанием людей 

в больших городах, — такие, как эпиде
мии инфекционных заболеваний или 
техногенные катастрофы.

Михаил Ковальчук отметил: новые 
подходы будут реализованы в виде на
ционального проекта, который пла
нируют запустить в апреле 2025 года. 
В этой связи в целях развития фунда
ментальных и прикладных научных 
исследований и опытноконструктор
ских работ в этой сфере распоряжени
ем правительства от 7 августа 2024го 
был создан Научнотехнологический 
центр биоэкономики и биотехнологий.

Головной научной организацией 
в новой структуре стал НИЦ «Курча
товский институт». Кроме него в состав 

центра вошёл ряд ведущих российских 
научноисследовательских институтов. 
В их числе Институт биоорганической 
химии имени академиков М.М. Шемя
кина и Ю.А. Овчинникова РАН, Инсти
тут цитологии и генетики Сибирского 
отделения РАН, ВНИИ сельскохозяй
ственной биотехнологии и другие.

Как объяснил президент Курчатов
ского института, сейчас в рамках раз
вития природоподобных технологий 
в нашей стране реализуют две круп
ные федеральные программы. Они 
представлены на форуме в виде от
дельных направлений. Одно из них по
священо синхротронным и лазерным 
установкам класса мегасайенс, а дру

гое — генетическим исследованиям 
и технологиям.

— Первое направление (мегауста
новки) — это то, что позволяет специа
листам на атомарном уровне «подсмо
треть» строение вещества, организмов, 
изучить процессы, которые происходят 
в природе на микроуровне, и воссоздать 
их в полезных для человека устройствах. 
Вторая часть — это знания о генетиче
ских кодах, а также их комбинациях, ко
торые можно применять для получения 
новых лекарств, продуктов, видов рас
тений и животных, — рассказал Миха
ил Ковальчук.

При этом он акцентировал внимание 
на необходимости уделить особое вни

мание обеспечению безопасности на
циональных биоколлекций, поскольку 
они составляют важную часть сувере
нитета страны.

— Наша страна отказывается от идей 
импортозамещения. Это хорошо, по
скольку они актуальны только как вре
менная мера в чрезвычайных условиях. 
В рамках национального строитель
ства следует переходить к, условно го
воря, наступательной стратегии, что 
как раз заложено в подходах разви
тия биоэкономики, — прокомменти
ровал помощник президента РФ Ан
дрей Фурсенко.

При этом, подчеркнул он, для реа
лизации предложенных концепций, 
подобно равномерному расселению 
людей, также следует диверсифици
ровать науку, развивая сеть научных 
центров по всей стране. С одной сторо
ны, они будут сотрудничать друг с дру
гом, а с другой — конкурировать, что 
позволит ускорить научные разработ
ки. Также он отметил необходимость 
развития управленческих кадров, ко
торые могут объединить различные 
научные группы и направить их дея
тельность для реализации общих на
циональных задач.

— При реализации нового проекта 
нужно нацеливаться на конкретный, 
осязаемый и проверяемый результат. 
Он должен выражаться в укреплении 
здоровья людей, увеличении качества 
и продолжительности их жизни, — поде
лилась мнением вицеспикер Госдумы 
Ирина Яровая. — Геополитическая си
туация, которая складывается в мире, 
подтверждает, что научноисследова
тельские институты, которые работают 
в сфере создания новых биотехнологий, 
становятся средством изменения эко
номики и социальной среды.

При этом важно, что у России 
в этом направлении исключительно 
гуманитарная стратегия, подчеркну
ла политик. В отличие от некоторых 
стран, усилия которых направлены 
на агрессивное подавление эконо
мики других народов и сокращение 
их численности.

«Анора» мимо
Фильм — триумфатор Канна с актёрами из РФ заработал 55 млн

Юлия Фролова

М узыкальный байопик «Руки Вверх!» 
об одноимённой музыкальной 

группе возглавляет отечественный ки-
нопрокат второй уикенд подряд. Карти-
на режиссёра Аскара Узабаева собрала 
за прошедшие выходные 184,3 млн руб-
лей, увеличив общую кассу до 487 млн. 
Также вторую неделю подряд «сере-
бро» удерживает хоррор «Ужасающий 3», 
фильм заработал ещё 80,3 млн рублей. 
Главная новинка прошедшей недели 
«Анора» Шона Бейкера стартовала в про-
кате с третьего места. У лауреата Канн-
ского кинофестиваля этого года пока 
55,3 млн. «Известия» — об итогах отече-
ственного проката минувших выходных.

Лучший результат прошедшего уикенда 
вновь показал фильм «Руки Вверх!». Карти-
на о возникновении популярной россий-
ской группы 1990-х и 2000-х заработала 
по итогам выходных 184,3 млн рублей и при-
близила совокупные сборы к 500 млн. «Руки 
Вверх!» также показывают неплохую стати-
стику посещаемости. В среднем на сеан-
сы фильма с 17 по 20 октября сходил 21 че-
ловек.

— Байопик о становлении всена-
родно любимой группы пока-
зывает отличный результат. 
Фильм уже посмотре-
ли более миллиона 
зрителей, паде-
ние в сборах 

ко  в то р о му 
уикенду в рам-

ках ожиданий — 20%.  
Впереди громкие релизы, 

посмотрим, сможет ли фильм 
выдержать конкуренцию, — про-

комментировала «Известиям» ре-
зультаты бокс-офиса президент 

сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зи-
някова.

При этом самая высокая посещаемость 
остаётся у двух фильмов. Это боди-хоррор 
«Субстанция» Корали Фаржа, на который 
ходят в среднем 38 человек на сеанс (кар-
тина уверенно держится в топ-5 уже месяц), 
и якутская спортивная драма «Триумф» — 
72 человека на сеанс. В день премьеры, 
17 октября, лента Михаила Лукачевского 
заработала 2,8 млн в прокате, что стало са-
мым крупным стартом в истории якутско-
го кино.

«Триумф», основанный на реальных 
событиях, рассказывает о выдающихся 
воспитанниках якутской школы борьбы 
и их тренере Дмитрии Коркине. В 1976 году 
на летних Олимпийских играх в Монреале 
якутский спортсмен Павел Пинигин заво-
евал золотую медаль, а Роман Дмитриев 
и Александр Иванов стали обладателями 
серебряных наград. Главную роль исполнил 
Иннокентий Луковцев, который в 2022 году 
на фестивале «Зимний» в Москве получил 
награду за лучшую мужскую роль в филь-
ме «Айта». Всего за уикенд «Триумф» собрал 
32,3 млн рублей. И хотя лента Лукачевско-

го расположилась только на десятой стро-
ке рейтинга ЕАИС, показатели у неё превос-
ходные. Предыдущий кассовый рекордсмен 
якутского кинематографа фильм «Карина» 
заработал в прокате 51,7 млн. «Триумф» идёт 
пока неделю, не исключено, что спортив-
ная драма если не побьёт рекорд «Кари-
ны», то как минимум близко подберётся 
к её сборам.

Только с третьей строки стартовал в рос-
сийском прокате победитель Каннского ки-
нофестиваля этого года — трагикомедия 
Шона Бейкера «Анора» с Майки Мэдисон, 
Марком Эйдельштейном, Юрой Борисо-
вым и Дарьей Екамасовой. О самом филь-
ме мы писали здесь ещё во время Каннско-
го кинофестиваля.

«Анора», по данным ЕАИС, в период 
с 17 по 20 октября заработала 55,3 млн 
рублей. Ольга Зинякова отмечает: резуль-
тат для фестивального кино с рейтингом 
18+ на самом деле не скромный, что и под-
тверждает третье место в рейтинге.

— Драмеди смогло привлечь не только 
ценителей фестивального кино. На сборы 
повлиял и зритель, который пошёл посмо-
треть на Марка Эйдельштейна и Юру Бори-
сова: они отметились в фильме прекрасны-
ми актёрскими работами. Несмотря на свой 
фестивальный статус, фильм легко воспри-
нимается широкой аудиторией. «Сарафан» 
позволит дособрать кассу в ближайшие уик-
енды, — сказала эксперт.

Твин Хиллс
Хорроригру Silent Hill 2 Remake завезли в Россию

Сергей Сычёв

Д иски с игрой Silent Hill 2 Remake эксклюзивом 
для PlayStation 5 появились на российских мар-

кетплейсах, средняя цена — около 7 тыс. рублей. 
В других странах она стала доступна 8 октября, 
но в России, где онлайн-магазин приставки боль-
ше не работает, её можно приобрести на физиче-
ских носителях либо через зарубежные онлайн-ма-
газины PlayStation, что сопряжено с трудностями 
и рисками. Игра переведена на русский язык. «Из-
вестия» ознакомились с переосмыслением класси-
ки и нашли его половинчатым.

Фундаментальный представитель жанра 
survival horror — игра 2001 года Silent Hill 2 вышла 
на PlayStation 5. В ней поменялись графика, игро
вой процесс и механика, но остались те же диало
ги (пусть и озвученные другими актёрами), музыка 
(композитор Акира Ямаока написал и новые ком
позиции к своим же старым) и, главное, крохотный 
городок Сайлент Хилл, который вновь и вновь за
ставляет нас оказываться на его улицах, трепе
ща от страха.

«Сайлент Хилл» — серия игр, в которой соедине
ны традиции «Твин Пикса» Дэвида Линча и япон
ского хоррора, каким мы его знаем по «Звонкам», 
«Тёмным водам» и другим популярным ужасти
кам. Серия насчитывает более десяти игр и до
полнений, большая их часть вышла на консолях 
PlayStation разных поколений с 1999 по 2012 год. 
В начале 2024го вышел последний к настоящему 
моменту релиз — Silent Hill: The Short Message, рас
пространялся он бесплатно и представлял собой 
относительно короткий хоррорквест с неболь
шими экшенвставками.

Суть вселенной такова. Городпризрак Сайлент 
Хилл расположен, как и Твин Пикс, на берегу озе
ра в живописной долине, окружённой холмами. Го
род этот населён кровожадными монстрами, кото
рые приходят туда из другого измерения, некоей 
изнанки Сайлент Хилла. При этом в Сайлент 
Хилле регулярно наведываются люди, потому 
что их «позвали» давно умершие близкие. 
Распутывая многочисленные загадки 
и убегая от превосходящих силой и ко
личеством монстров, эти одиночки по
степенно снимают покровы со страш
ных тайн, которые они носят в своей 
душе. То есть Сайлент Хилл — сво его 
рода чистилище, где преступники мо
гут встретиться со своими жертвами, 
а жертвы — понять, что они и есть 
преступники.

Главный герой Silent Hill  2 
Remake — молодой мужчина 
по имени Джеймс — тоже приехал 
в городок не с туристическими це
лями. Ему пришло письмо от жены, 
умершей три года назад, где она на
значает ему свидание на «их месте» 
в Сайлент Хилле. Джеймса мы встре
чаем в грязной уборной на парков
ке у смотровой площадки с видом 

на город. Ему придётся спуститься по лесной тро
пинке, и через какихто 10–15 минут он застрянет 
в Сайлент Хилле надолго.

Если говорить о реальном времени для игро
ка, то надо заложить примерно 20–30 часов даже 
на самом простом уровне сложности, причём 
большую часть времени придётся употребить 
на решение головоломок. А заодно настроиться 
на то, что спокойно над ними подумать не полу
чится: всё время вокруг чтото будет скрипеть 
и шипеть, а скорее всего, будет и какаянибудь 
нечисть лезть со всех сторон, но это всё будет по
том. А пока Джеймса встречают пустынные ули
цы, заколоченные двери, разбитые окна витрин 
и — зомби.

Вооружён Джеймс поначалу только доской 
с торчащими из неё гвоздями. Убить таким ору
жием зомби трудно, они успевают укусить или 
плюнуть в лицо герою кислотой. Нужно искать 
лекарства. Быстро понимаешь, что от противни
ков лучше прятаться или убегать. Причём даже 
тогда, когда оружия станет чуть больше. Но вот 
что интересно. В ранних «Сайлент Хиллах» гра
фика была хотя по тем временам и суперпрогрес
сивная, но всё же довольно условная. В этом легко 
убедиться: фанаты серии уже наводнили YouTube 
роликами, где похожие моменты оригинала и ре
мейка можно сравнить наглядно. Так вот то, что 
в оригинале пугало и лишало сна на целые месяцы, 
в ремейке скорее вызывает недоумение именно 
за счёт его кинематографичности и реалистично
сти. Потому что воображение 
молчит, а глаза посылают 
к мозгу, который от
носится к получен
ному материалу 
более требо
вательно.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

«Кучка изгоев пытается 
навязать нам правила»
Президент IBA Умар Кремлёв — о кризисе 
олимпийского движения, бое Бетербиева и Бивола,  
и выдвижении Дегтярёва в президенты ОКР

Алексей Фомин

П резидент Международной боксёр
ской ассоциации (IBA) Умар Кремлёв 

был одним из наиболее активных участ
ников прошедшего на прошлой неделе 
в Уфе форума «Россия — спортивная дер
жава» и состоявшегося в его рамках засе
дания Совета при президенте РФ по раз
витию физической культуры и спорта. 
Влиятельный функционер прокоммен
тировал одно из ключевых решений, 
принятых на совете, — позволить мини
стру спорта РФ Михаилу Дегтярёву вы
двинуть свою кандидатуру на пост пре
зидента Олимпийского комитета России 
(ОКР), который в декабре покинет Ста
нислав Поздняков.

Как вы отреагировали на идею выдвиже
ния Михаила Дегтярёва в качестве кан
дидата в президенты ОКР?

Полностью поддерживаю. Будет 
правильно, если Олимпийский коми-
тет окажется под его управлением. 
Надо работать на международной аре-
не — не только внутри страны защищать 
спорт. 

Что думаете о ситуации в мировом бок
се и появлении по инициативе МОК меж
дународной федерации, альтернатив
ной IBA?

Не сравнивайте муху со слоном. Есть 
международная ассоциация — наша 
IBA. Она развивает бокс по всему миру. 
На неё постоянно давят всякие Евро-
союзы, американские чиновники и все 
остальные. Бокс един, руководители 
национальных федераций едины. Они 
за человеческие ценности — это самое 
главное. Они за то, чтобы на пьедеста-
ле стояли спортсмены, а не чиновники 
и грязные политики.

Как вам бой Бетербиева и Бивола?
Отличный был бой, высочайше-

го уровня! Поздравляю Бетербиева — 
он стал абсолютным чемпионом мира, 
первым россиянином, который это-
го добился. И уже одним этим вошёл 
в историю. Теперь советую ему перей-
ти в тяжёлый вес. 

Бетербиев одержал победу с небольшим 
перевесом. Многие не согласны с реше
нием судей и считают, что её надо было 
присуждать Биволу.

Бой был равным. Можно было при-
судить победу и Бетербиеву, и Биволу. 
Хотя концовка, на мой взгляд, однознач-
но осталась за Артуром. Поэтому счи-
таю его победу заслуженной и не вижу 
здесь поводов для скандала. В любом 
случае мы увидели выдающийся поеди-
нок двух великих боксёров. Я уже 20 лет 
не видел такого уровня бокса. Бетерби-
ев был лучше, но уверен, что и у Бивола 
большое будущее.

Какой бой 20 лет назад для вас был со
поставим с уровнем поединка Бетербие
ва и Бивола?

Бои Роя Джонса. Может быть, 
даже не 20 лет назад, а чуть помень-
ше стоит взять. Но того же Роя мно-
гие бои того времени можете посмо-
треть, я даже какой-то один не выделю. 
В те годы вообще много было спортсме-

нов, которые показывали очень высо-
кий класс бокса. Конечно, в последнее 
время этого стало поменьше. Что посмо-
треть можно было? Альвареса? Ну вот 
все хвалили его, а я в нём не вижу су-
пербоксёра. Как только было объявле-
но о бое Альвареса с Биволом, я сразу 
сказал: «Бивол его просто не почувству-
ет!» Потому что Бивол — боксёр высоко-
го класса! Так и получилось. Я говорю 
о чистом и высоком боксе — именно его 
показали Артур и Дмитрий.

В марте 2025 года Томас Бах покинет пост 
президента МОК. Что можете сказать ему 
на прощание?

Олимпийская семья должна запом-
нить правление Томаса Баха как тот не-
гатив, который никогда не должен по-
вториться. 

Когото из кандидатов на его место вос
принимаете как фигуру, способную вы
вести олимпийское движение из нынеш
него кризиса?

Кто бы из них ни стал президентом 
МОК, самое главное, что он должен сде-
лать, — поставить спортсменов на пье-
дестал. Чтобы спортсмены были превы-
ше всего, а не чиновники или политики. 
Но учитывая, что МОК — это в основном 
американские компании, я думаю, вряд 
ли у кого-то из кандидатов что-то по-
лучится. 

МОК развалится в обозримом будущем?
У МОК уже развалилась популяр-

ность. Там сейчас, чтобы быть попу-
лярными, ставят боксировать женщин 
против мужчин. Либо берут «Тайные ве-
чери» и ставят их в свои сектантские це-
ремонии. Так пытаются распиариться. 
А этого не должно быть. Спорт, олим-
пийская семья — это мир, дружба, защи-
та человеческих и спортивных ценно-
стей. Думаю, нынешние темы, которые 
МОК пытается толкать, — трансгенде-
ры, всё это смешение и извращение, уже 
всем надоели. И многие страны уже по-
нимают, что это глупости, которые куч-
ка изгоев общества пытается всем на-
вязать. 

Алексей Михайлов

Г рупповой этап Кубка России по фут
болу завершается. На этой неделе, 

с 22 по 24 октября, будут сыграны мат
чи заключительного тура в квартетах 
«Пути РПЛ». Одна четвертьфинальная 
пара уже известна, а в одной из групп 
ещё даже не выявлен досрочный побе
дитель — там будет решаться судьба всех 
трёх путёвок.

�� ГРУППА A

«Динамо» (Махачкала) — «Спартак»
«Крылья Советов» — «Динамо» (Москва)

Для «Спартака» выезд в Махачка-
лу не имеет никакого турнирного зна-
чения — первое место уже в кармане, 
а значит, Деян Станкович смело мо-
жет ротировать состав, дав игровую 
практику тем футболистам, которым 
её не хватает. Мало того, «Спартак» зна-
ет своего соперника по четвертьфи-
налу плей-офф — это будет «Ростов», 
который уже не сдвинется со второй 
строчки в квартете B.

А вот махачкалинскому «Динамо» 
есть что терять. Да, бело-голубые точ-
но продолжат борьбу за трофей как 
минимум через нижнюю сетку (третье 
место в группе от них уже никуда не де-
нется), но при определённых раскла-
дах дагестанский коллектив может за-
нять и второе место — в случае победы 
над «Спартаком» и потери московским 
«Динамо» очков в игре с «Крыльями Со-
ветов», которым уже ничего не нуж-
но. Если же бело-голубые москвичи 
вдруг проиграют в основное время, 
то махачкалинским одноклубникам 
достаточно будет сыграть со «Спарта-
ком» и вничью — исход серии пенальти 
не будет иметь значения. Иными сло-

вами, клубу из Махачкалы нужно на-
брать на один балл больше, чем «Дина-
мо» из Москвы.

У столичного «Динамо» ситуация 
с потенциальным выходом в плей-офф 
«Пути РПЛ» попроще, чем у их коллег 
из Махачкалы. К шестому туру оба «Ди-
намо» подошли буквально вровень: 
по восемь очков, по две победы в ос-
новное время да ещё и одинаковая раз-
ница забитых и пропущенных мячей 
(+1). Но есть один важный фактор, кото-

рый при равенстве показателей скло-
няет чашу весов именно в сторону сто-
личного коллектива: личные встречи.

Так что в теории московским ди-
намовцам не страшно будет и проиг-
рать «Крыльям» в основное время или 
по итогам серии пенальти, но только 
если махачкалинцы сделают строго 
то же самое. И тут важно, что разни-
ца между матчами два дня и первы-
ми играют махачкалинцы. Так что 
москвичам в этом плане будет про-

ще — они уже будут знать, от чего от-
талкиваться.

�� ГРУППА B

«Оренбург» — «Химки»
«Ростов» — «Локомотив»

Единственная группа, в которой по-
нятно уже вообще всё.

«Локомотив» может «отдыхать» — сле-
дующая остановка в РПЛ у «железнодо-
рожников» имеет большее значение: 
27 октября команде Михаила Галактио-
нова предстоит сыграть с «Зенитом» 
на «Газпром Арене». В Кубке России же 
всё решено — досрочное первое место. 
И даже соперник по четвертьфиналу 
плей-офф уже отчасти известен — «Ди-
намо». А вот, какое именно, вопрос пока 
остаётся открытым. Но это уже не про-
блемы «Локо». Грядущий матч против 
«Ростова» можно считать товарищеским.

В том числе и для самого «Ростова», 
который уже знает, что в следующем ра-
унде сыграет со «Спартаком». Так что 
их матч с «Локомотивом» не несёт ника-
кой интриги — дорогу молодым!

Ещё один матч в рамках группы B, ко-
торый будет носить статус товарище-
ского, — это противостояние «Оренбур-
га» и «Химок». Хозяевам потенциальная 
победа ничего не даст, равно как и го-
стям: химчане уже обеспечили себе тре-
тье место и участие в плей-офф «Пути 
регионов».

Уроки китайского
Как дела у представителей российского футбола за границей

Артём Белинин 

Пока в РПЛ «Краснодар» навязыва
ет борьбу «Зениту» в чемпионской 

гонке, за границей происходят не ме
нее интересные вещи. Леонид Слуцкий 
вывел «Шанхай Шэньхуа» на первое ме
сто за два тура до конца чемпионата 
Китая, Алексей Миранчук с «Атлантой» 
сыграет в стыках за плейофф чемпио
ната США, а Александр Головин, Да
ниил Худяков, Матвей Сафонов, Ни
кита Хайкин, Фёдор Чалов и Магомед 
Оздоев проведут матчи в еврокубках 
на этой неделе.

�� ПОЧТИ ЧЕМПИОН

Леонид Слуцкий экстравагантно пере-
брался в Китай в конце прошлого года — 
и с первого же сезона в «Шанхай Шэнь-
хуа» показал класс. Российский тренер 
с ходу выиграл Суперкубок Китая, 
а далее вступил в чемпионскую гон-
ку, которую, кажется, может выиграть. 
На протяжении всего сезона сопер-
ник по дерби «Шанхай Порт» достав-
лял Леониду Викторовичу неприятно-
сти: команда Кевина Муската долгое 
время держала первое место. «Шэнь-
хуа» особо не отставал, но забраться 
на чемпионскую строчку мог только 
в случае ошибки «Порта».

И — о чудо! — она произошла. Как 
в кино: за пару туров до конца «Порт» 
уступил идущему третьим «Чэнду» (1:3), 
а Слуцкий, напротив, свой матч выиг-

рал и взлетел на первое место. Ещё бо-
лее голливудским сценарий делает тот 
факт, что Леониду Викторовичу тоже 
предстоит пройти испытание «Чэн-
ду» — в последнем туре. Если «Шэньхуа» 
и «Порт» выиграют следующие встре-
чи, то главный матч китайского сезона 
пройдёт в последнем туре.

Теперь, кажется, даже у самых глав-
ных скептиков не осталось вопросов, 
зачем именно Слуцкий сорвался в Под-
небесную. Эмоции наверняка нереаль-
ные. А ведь Леонида Викторовича ещё 
признали лучшим тренером в сентя-
бре — третий раз за сезон. Ранее рос-
сийский специалист забирал награду 
в марте и апреле. Хорошая получается 
командировка — а станет ли она иде-

альной, понаблюдаем 27 октября и (осо-
бенно) 3 ноября.

— Меня не удивил переезд Слуц-
кого в Китай, — отметил «Известиям» 
один из лидеров сборной России, по-
лузащитник «Монако» Александр Го-
ловин. — Мы часто общаемся, бывает, 
и раз в неделю созваниваемся. Сейчас, 
может, пореже, у него тяжёлый гра-
фик. Но я заранее знал, какие вариан-
ты он рассматривал, мы близки по сей 
день. За ним я слежу. Слава богу, что 
всё у него получается. Желаю ему успе-
хов и дальше.

�� ПОЧТИ В ПЛЕЙ-ОФФ

Алексей Миранчук летом переехал 
в США не менее экстравагантно, чем 
Слуцкий в Китай. Логика решения по-
бедителя Лиги Европы прослеживалась 
слабо — кто в 28 лет уедет из «Аталан-
ты» в «Атланту», из итальянской серии 
A в американскую МЛС, которая явно 
уступает в классе европейскому чем-
пионату? Однако полузащитник уехал, 
и пока всё идёт неплохо — его клуб про-
бился в квалификацию плей-офф мест-
ного чемпионата.

Забавно, что сам Миранчук чуть всё 
не испортил — «Атланте» нужна была 
только победа в решающем туре, чтобы 
выйти на спасительное восьмое место 
в своей конференции, и при этом требо-
вались ошибки сразу нескольких кон-
курентов. И снова мистика — соперники 
чудом ошиблись, зато Алексей не забил 

пенальти в ворота «Орландо Сити» при 
счёте 2:1 в пользу своей команды.

Более того, соперник вскоре срав-
нял, но повезло — от неминуемой бу-
дущей расправы Миранчука спас VAR, 
отменивший гол «Орландо». «Атланта» 
удержала победу и прорвалась в раунд 
уайлд-кард, в котором сойдётся с «Мон-
реалем» за право сыграть в плей-офф 
Восточной конференции. Кстати, со-
перником победителя станет «Интер 
Майами» Лионеля Месси. С ним Миран-
чук уже играл — и даже забивал чудо-
мяч. Пойдёт ли Алекс на второй круг 
против аргентинца или эта честь до-
станется канадцам — узнаем 23 октября.

— Хочу сказать, что он прямо расцвёл 
в США, — отметила «Известиям» экс-
президент «Локомотива» Ольга Смо-
родская. — Не чувствует давления, а, на-
оборот, чувствует доброжелательное 
отношение тренера и команды — мо-
лодец. Очень рада за него. То, что ему 
уже доверяют бить пенальти, говорит 
об уровне его мастерства. Миранчук 
вообще большой талант, я считаю, что 
он был недооценён в «Аталанте», но сей-
час он может получить признание.

Слуцкий вывел «Шанхай Шэньхуа»  
на первое место
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Интриги последнего  
тура «Пути РПЛ»  
в Кубке России
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При паспортах

П резидент России Владимир Путин предоставил российское граждан
ство канадскому хоккеисту московского «Динамо» Седрику Пакетту 

и бразильскому футболисту «Зенита» из СанктПетербурга Дугласу дос 
Сантосу Жустино де Мело.
Соответствующий указ опубликовали 21 октября на официальном интернет-
портале правовой информации.
Пакетт играет в Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) с 2022 года — снача-
ла провёл сезон в минском «Динамо», а потом перешёл в московское. Кана-
дец в 2020-м выиграл Кубок Стэнли с «Тампа-Бэй Лайтнинг» в Национальной 
хоккейной лиге.
Сантос играет за «Зенит» с 2019 года. Он является капитаном команды.
Оба спортсмена теперь не будут считаться легионерами в КХЛ и РПЛ соответ-
ственно. Дуглас Сантос сможет играть за сборную России по футболу.
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Футболист «Локомотива»  
Наир Тикнизян ведёт борьбу  

за мяч с защитником  
«Ростова» Умаром Сако
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